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Cuatrienio 2014-2018- Legislatura 2014-2015 - 
Segundo Periodo

Sesiones Ordinarias

En la ciudad de Bogotá, D. C., el día diecisiete (17) 
de marzo de dos mil quince (2015), se reunieron en el 
Salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional, pre-
via citación, los miembros de la Comisión Primera del 

I

La Presidencia ejercida por el titular honorable Se-
nador Juan Manuel Galán Pachón, indica a la Secretaría 
llamar a lista y contestaron los honorables Senadores:

Amín Hernández Jaime

Andrade Serrano Hernán

Enríquez Maya Eduardo

Enríquez Rosero Manuel

Galán Pachón Juan Manuel

Gerléin Echeverría Roberto

López Hernández Claudia

Rodríguez Rengifo Roosvelt

Serpa Uribe Horacio 

Vega Quiroz Doris Clemencia

-
tes los honorables Senadores:

Benedetti Villaneda Armando
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La Secretaría informa que se ha registrado quórum 
decisorio.

: 
“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar lectu-
ra al Orden del Día para la presente reunión”.

Por Secretaría se da lectura al Orden del Día:
ORDEN DEL DÍA

Comisión Primera Honorable Senado de la Repú-
blica

Cuatrienio 2014-2018 Legislatura 2014-2015 - Se-
gundo Periodo

Día: martes 17 de marzo de 2015
Lugar: Salón Guillermo Valencia – Capitolio Na-

cional Primer Piso 
Hora: 10:00 a. m.

I

II

Acta número 13 del 24 de septiembre de 2014 Ga-
ceta del Congreso número 775 de 2014; Acta número 
14 del 25 de septiembre de 2014 Gaceta del Congreso 
número 808 de 2014; Acta número 15 del 30 de sep-
tiembre de 2014 Gaceta del Congreso número 809 de 
2014; Acta número 16 del 7 de octubre de 2014 Ga-
ceta del Congreso número 857 de 2014; Acta número 
17 del 14 de octubre de 2014 Gaceta del Congreso nú-
mero 857 de 2014; Acta número 18 del 15 de octubre 
de 2014 Gaceta del Congreso número 881 de 2014; 
Acta número 19 del 21 de octubre de 2014 Gaceta del 
Congreso número 05 de 2015; Acta número 20 del 22 
de octubre de 2014 Gaceta del Congreso número 06 
de 2015; Acta número 21 del 28 de octubre de 2014 
Gaceta del Congreso número 07 de 2015; Acta núme-
ro 22 del 29 de octubre de 2014 Gaceta del Congreso 
número 10 de 2015; Acta número 23 del 5 de noviem-
bre de 2014 Gaceta del Congreso número 11 de 2015; 
Acta número 24 del 11 de noviembre de 2014 Gaceta 
del Congreso número 12 de 2015; Acta número 25 del 
12 de noviembre de 2014 Gaceta del Congreso número 
23 de 2015: Acta número 26 del 18 de noviembre de 
2014 Gaceta del Congreso número 24 de 2015; Acta 
número 27 del 19 de noviembre de 2014 Gaceta del 
Congreso número 49 de 2015; Acta número 28 del 25 
de noviembre de 2014 Gaceta del Congreso número 52 
de 2015; Acta número 29 del 26 de noviembre de 2014 
Gaceta del Congreso número 57 de 2015; Acta nú-
mero 30 del 2 de diciembre de 2014 Gaceta del Con-
greso número 60 de 2015. Acta número 31 del 3 de 
diciembre de 2014 Gaceta del Congreso número 61 de 
2015; Acta número 32 de diciembre de 2014 Gaceta 
del Congreso número 62 de 2015.

III
-

mer debate
1. Proyecto de ley número 156 de 2013 Senado - 

28 de 2013 Cámara, por medio del cual se adiciona 
un numeral nuevo que será el 7 al artículo 34 de la Ley 
906 de 2004 (Código de Procedimiento Penal).

Autores: honorables Representantes Hugo Orlando 
Velásquez Jaramillo y Jorge Eliécer Gómez Villamizar

Ponente: primer debate: honorable Senador Arman-
do Benedetti Villaneda, 

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 555 de 2014

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 446 de 2014

2. Proyecto de ley número 31 de 2014 Senado, por 
medio de la cual se incrementan las sanciones penales 
contra la corrupción electoral y se dictan otras dispo-
siciones.

Autores: honorables Representantes Carlos Eduar-
do Guevara, Guillermina Bravo Montaño, Ana Paola 
Agudelo G. 

Ponente: primer debate: honorable Senador Alexán-
der López Maya

Publicación proyecto original: Gaceta del Congre-
so número 391 de 2014
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Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 474 de 2014

3. Proyecto de ley número 34 de 2014 Senado, por 
la cual se establecen disposiciones para la participa-
ción en remates judiciales.

Autores: Honorables Senadores: Carlos Enrique 
Soto Jaramillo, Milton Rodríguez, Jimmy Chamorro, 
Maritza Martínez, Manuel Enríquez, Mauricio Lizca-
no. 

Ponente: primer debate: honorable Senado Roy Ba-
rreras Montealegre

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 394 de 2014

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 494 de 2014 

4. Proyecto de ley número 66 de 2014 Senado, por 
ª de 1992, se crea 

la comisión legal del Congreso de la República para la 
Defensa, Protección y Promoción de los Derechos de 
los Pueblos Indígenas y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Senadores: Marco Avirama, 
Luis Andrade

Honorables Representantes: Germán Carlosama y 
Édgar Cipriano Moreno.

Ponente: Primer Debate: honorable Senador Alfredo 
Rangel Suárez

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 422 de 2014

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 551 de 2014

5. Proyecto de ley número 96 de 2014 Senado, por 
ª de 1992, se crea 

la Comisión Legal para la Protección de los Derechos 
de las Comunidades Negras o Población Afrocolom-
biana del Congreso de la República de Colombia y se 
dictan otras disposiciones. 

Autores: Honorables Senadores: Édinson Delgado 
y honorables Representantes Guillermina Bravo, Elber 
Díaz, Hernán Sinisterra, Nilton Córdoba, José Flórez, 
Wilson Córdoba, Carlos Bonilla y Julio Gallardo.

Ponente: primer debate: honorable Senador Viviane 
Morales Hoyos

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 555 de 2014

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 630 de 2014

6. Proyecto de ley número 97 de 2014 Senado, por 
ª de 1992 en lo referente al 

trámite de presentación de las proposiciones y el fun-
cionamiento de las comisiones accidentales de conci-
liación y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorables Senadores: Germán Varón Co-
trino, Claudia López Hernández y honorables Repre-
sentantes Alfredo Deluque Zuleta, Carlos Correa Mo-
jica, Rodrigo Lara y Hernán Penagos.

Ponente: primer debate: honorable Senador: Ger-
man Varón Cotrino

Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-
so número 555 de 2014

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-
mero 665 de 2014

7. Proyecto de ley número 74 de 2014 Senado, por 
-

para resolver incidente de desacato.
Autores: honorable Senador: Luis Fernando Duque 

García.
Ponente: primer debate: honorable Senador Hora-

cio Serpa Uribe
Publicación Proyecto Original: Gaceta del Congre-

so número 444 de 2014
Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso nú-

mero 668 de 2014
8. Proyecto de ley número 52 de 2014 Senado, por 

la cual se otorga reconocimiento creando estímulos a 
los Miembros de las Juntas Administradoras Locales 

disposiciones.
Autores: honorable Senador Fernando Tamayo Ta-

mayo.
Ponente: Ponencia primer debate: honorables Sena-

dores Doris Clemencia Vega Quiroz (Coordinadora), 
Manuel Enríquez Rosero, Eduardo Enríquez Maya, 
Horacio Serpa Uribe y Carlos Fernando Motoa, Palo-
ma Valencia Laserna y Claudia López Hernández.

Publicación: Proyecto Original: Gaceta del Con-
greso número 399 de 2014

Ponencia: Ponencia primer debate: Gaceta del Con-
greso número 730 de 2014 honorables Senadores Do-
ris Clemencia Vega Quiroz, Manuel Enríquez Rosero, 
Eduardo Enríquez Maya, Horacio Serpa Uribe y Car-
los Fernando Motoa.

Gaceta del Congreso número 730 de 2014 hono-
rable Senadores Paloma Valencia Laserna y Claudia 
López Hernández.

Gaceta del Congreso número 773 de 2014 honora-
ble Senador Alexaánder López Maya

IV

V

El Presidente,
Juan Manuel Galán Pachón.

El Vicepresidente,
Germán Varón Cotrino.

Secretario General,
Guillermo León Giraldo Gil.

La Presidencia abre la discusión del Orden del Día 
y cerrada esta, es sometido a votación siendo aprobado 
por unanimidad.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por Se-
cretaría se da lectura al siguiente punto del Orden del 
Día:

II
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Acta número 13 del 24 de septiembre de 2014 Ga-
ceta del Congreso número 775 de 2014; Acta número 
14 del 25 de septiembre de 2014 Gaceta del Congre-
so número  808 de 2014; Acta número 15 del 30 de 
septiembre de 2014 Gaceta del Congreso número 809 
de 2014; Acta número 16 del 7 de octubre de 2014 
Gaceta del Congreso número 857 de 2014; Acta nú-
mero 17 del 14 de octubre de 2014 Gaceta del Con-
greso número 857 de 2014; Acta número 18 del 15 
de octubre de 2014 Gaceta del Congreso número 881 
de 2014; Acta número 19 del 21 de octubre de 2014 
Gaceta del Congreso número 05 de 2015; Acta núme-
ro 20 del 22 de octubre de 2014 Gaceta del Congreso 
número 06 de 2015; Acta número 21 del 28 de octu-
bre de 2014 Gaceta del Congreso número 07 de 2015; 
Acta número 22 del 29 de octubre de 2014 Gaceta del 
Congreso número 10 de 2015; Acta número 23 del 5 
de noviembre de 2014 Gaceta del Congreso número 
11 de 2015; Acta número 24 del 11 de noviembre de 
2014 Gaceta del Congreso número 12 de 2015; Acta 
número 25 del 12 de noviembre de 2014 Gaceta del 
Congreso número 23 de 2015: Acta número 26 del 18 
de noviembre de 2014 Gaceta del Congreso número 
24 de 2015; Acta número 27 del 19 de noviembre de 
2014 Gaceta del Congreso número 49 de 2015; Acta 
número 28 del 25 de noviembre de 2014 Gaceta del 
Congreso número 52 de 2015; Acta número 29 del 26 
de noviembre de 2014 Gaceta del Congreso número 57 
de 2015; Acta número 30 del 2 de diciembre de 2014 
Gaceta del Congreso número 60 de 2015. Acta núme-
ro 31 del 3 de diciembre de 2014 Gaceta del Congreso 
número 61 de 2015; Acta número 32 de diciembre de 
2014 Gaceta del Congreso número 62 de 2015. 

La Secretaría da lectura al impedimento presentado 
por el honorable Senador Roosvetl Rodríguez Rengifo.

La Presidencia abre la discusión de las Actas núme-
ros 13 a la 32 de 2014, cerrada su discusión y someti-

das a votación son aprobadas por unanimidad, con la 
constancia por parte de la Secretaría que el honorable 
Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo no participó en la 
discusión ni votación de las actas.

La Presidencia concede el uso de la palabra al hono-
rable Senador Hernán Andrade Serrano, quien da lectu-
ra a la siguiente proposición: 

La Presidencia abre la discusión de la proposición 
leída y cerrada esta, es sometida a votación siendo 
aprobada por unanimidad.

La Presidencia concede nuevamente la palabra al 
honorable Senador Hernán Andrade Serrano quien da 
lectura a la siguiente proposición: 
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La Presidencia abre la discusión de la proposición 
leída y cerrada esta, es sometida a votación siendo 
aprobada por unanimidad.

honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:
Doctor Andrade felicitarlo por ese debate, bienve-

nido el debate, estaremos pendientes del debate, ojalá 
el doctor Andrade permita que exista el equilibrio de 
opiniones.

Señor presidente y colegas de la Comisión he pre-
sentado una proposición para hacer un debate sobre el 
tema de la restitución de tierras, dicen algunos expertos 
que hay 6 millones de hectáreas que habría por restituir, 
unos y otros expertos hablan de que pueden ser 8 millo-
nes por restituir y solamente se han restituido al día de 
hoy doctor Rangel 80.000 ha.

80.000 ha, señor presidente, se supone que eso cobi-
jaría más o menos a 360.000 familias para la restitución 
de tierra y al día de hoy solamente ha habido restitución 
para 1.200 personas, luego podríamos decir que lo de 
la restitución de tierras es un fantasma o una mentira 
bien vendida que han mostrado algunos dirigentes del 
Gobierno.

Entre otras cosas porque este país se ha desangrado 
y se desangró por la tenencia de la tierra, y, por eso, 
señor Presidente, le voy a pedir dos favores, el primero 
que ojalá sea el debate para el martes 14 de abril y al 
igual que el doctor Andrade yo creo que este es un tema 
demasiado importante, sobre todo porque este país se 
ha desangrado por la restitución, porque no han repara-
do a las víctimas, y porque ese puede ser un paradigma 

Entonces le pediría esos dos favores, Presidente, 
que por favor sea el martes 14 de abril y que al mismo 
tiempo desde ahora les diga a los funcionarios para el 
14 de abril porque si no salen con el cuento de que no 
pudieron contestar, que no tuvieron tiempo, que no po-
dían venir al debate y entonces le pido ese favor que 
también sea con televisión porque les repito creo que 
esto es un tema demasiado álgido en nuestra sociedad. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Muchas gracias, señor Presidente, doctor Benedetti 
para felicitarlo por la brillante idea, en segundo lugar 
pedirle el favor a usted me agrega algunos temas en 
la línea de su preocupación, porque hace algunos días 
prácticamente se acordó aquí el tema y yo he adelanta-
do una serie de investigaciones que me está entregando 
y que yo creo van a ser muy útiles para el buen éxito 
junto con nuestros colegas de ese debate que el país 
está esperando.

De manera que le pido el favor de dejar abierto el 
cuestionario, señor Presidente, por supuesto aproban-
do la proposición para que con la venia del autor de la 
ponencia yo de la proposición yo pueda agregar unos 
temas. Muchas gracias.

La Presidencia solicita a Secretaría dar lectura a 

La Secretaría da lectura a la siguiente proposición: 
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La Presidencia abre la discusión de la proposición 
leída y cerrada esta, es sometida a votación siendo 
aprobada por unanimidad.

Secretario:
Señor Presidente, la Mesa Directiva de conformi-

dad con la Ley 3ª de 1992 designó una comisión en-
cargada de analizar los temas de la Comisión Primera 
y el Plan Nacional de Desarrollo, el Senador Roosevelt 
Rodríguez Rengifo como coordinador de esta comisión 
muy juicioso, ha presentado el informe a la Comisión 
con una adición presentada por la Senadora Paloma 
Valencia, sería conveniente que la comisión aprobara 
este informe para remitirlo hoy mismo a las comisiones 
económicas para que lo tengan en cuenta.

Gracias, Presidente, cumpliendo el mandato de la 
Mesa Directiva que nos designó miembros de una co-

misión para la elaboración de este informe y a mí en 
particular como coordinador dispusimos: primero la 
realización de una audiencia aquí con todos los intere-
sados por parte de las entidades que manejan los temas 
propios de esta comisión.

Aquí estuvimos el martes hace ya ocho días, asistie-
ron como consta seguramente en las actas voceros de 
distintas entidades, de la Fiscalía, del Consejo Superior 
de la Judicatura, del Ministerio del Interior, del Minis-

las entidades invitadas creo que hubo voceros tanto o 
expresando mejor su interés en que sean incluidas al-
gunas proposiciones en el Plan Nacional de Desarrollo.

Todas las hemos recogido, posteriormente le soli-

que no habían dejado las proposiciones por escrito para 
que lo hicieran posteriormente, algunos de ellos nos hi-

a todos los congresistas no solamente de la comisión 
designada sino para todos los de la comisión primera 
para qué nos informara o nos dijera mejor por escrito 
las proposiciones que tenían para presentar en el plan 
nacional de desarrollo.

Fue así como algunas de las personas miembros de 
esta comisión hicieron, la doctora Paloma Valencia, la 
doctora Claudia López, o presentaron sus proposicio-
nes y están consignadas todas en este informe, creemos 
que el informe recoge en buena parte de lo expresado 
por los voceros de las entidades en la última sesión de 
la comisión.

Recoge igualmente las proposiciones enviadas por 
los congresistas de manera que le pido señor Presidente 
que ponga en consideración el informe para que sea 
aprobado por esta Comisión. Gracias.

honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:
Doctor Roosevelt si bien es verdad que el Plan 

de Desarrollo tiene que tener alguna relación con las 
funciones de nuestra Comisión también es verdad que 
usted y yo venimos de provincias y de alguna u otra 
forma ese tema no se puede soslayar y usted encuentra, 
doctor Roberto Gerléin, en el Plan de Desarrollo que no 
habla nunca de la palabra mar, del mar doctor Amín y 
doctor Gerléin.

El Plan de Desarrollo, según un columnista del do-
mingo pasado, solamente habla cinco veces de la pa-
labra mar en el Plan de Desarrollo, entonces eso tiene 
que ver y no menciona tampoco para nada a la Ori-
noquía ni a los Llanos Orientales, veo que el doctor 
Simón Gaviria se ha focalizado más en el metro que 
es como lo más lucrativo tanto desde el punto de vista 
periodístico como desde el punto de vista económico y 
dentro de la economía del país.

Entonces, quiero dejar esa anotación en el acta que 
va a presentar el doctor Roosevelt, señor Presidente, 
señor Presidente, bueno para ustedes llegaron hablando 
más que todos nosotros hoy, doctor Giraldo, entonces 
nosotros podamos hablar y ustedes no porque están en 

es que sí puede ir anotado el tema que le acabo de decir.
Que en el acta de ese informe doctor Roosevelt que-

de un anexo en el sentido de que el plan de desarrollo 
no menciona la palabra mar, es un plan de desarrollo 
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a espaldas al mar y que solamente lo menciona cinco 
veces y no menciona para nada a la Orinoquía ni mu-
chos menos a los Llanos Orientales ni nada, es un Plan 
de Desarrollo bastante urbano y para la gente urbana. 
Gracias, doctor Roosevelt. 

 
Nacional de Desarrollo

Bogotá, D. C., 13 de marzo de 2015
Doctor
JUAN MANUEL GALÁN P.
Presidente
Comisión I
Senado de la República
Ciudad

 Informe PND Comisión I
Distinguido Presidente:
En cumplimiento de la designación que me hiciera 

la honorable Mesa Directiva de la Comisión Primera 
del Senado como coordinador de la Comisión para ela-
borar el Informe y las recomendaciones de que trata el 
artículo 4º de la Ley 3ª de 1992, presento ante usted, y 
con destino a las Comisiones Económicas del Senado, 
el documento respectivo que lo contiene.

En este informe se separan las proposiciones de las 

Se incluyen exclusivamente propuestas que fueron pre-
sentadas por los intervinientes en la audiencia que se 
celebró el día 2 de marzo del año en curso y entregadas 
por escrito al suscrito vía correo electrónico.

Atentamente,
El Senador
Coordinador Comisión,

Roosvelt Rodríguez Rengifo.
1. 

1.1 
Modifíquese el artículo 148 del Proyecto de ley nú-

mero 200 de 2015 Cámara, 138 de 2015 Senado, por 
la cual se expide el Plan Nacional de Desarrollo 2014-
2018 “Todos por un nuevo país”. 

Artículo 148. Adiciónese un inciso al artículo 91 
de la Ley 1708 de 2014, el cual quedará así: La facul-
tad para decidir sobre la destinación y la distribución 

y porcentajes establecidos en el presente artículo, es 
exclusiva del Consejo Nacional de Estupefacientes. 
Las medidas cautelares implementadas en los trámites 
de Extinción de Dominio serán prevalentes sobre cual-
quier otra. La competencia para su distribución estará 
a cargo del Consejo Nacional de Estupefacientes quien 
reglamentará la materia. 

1.2 
Artículo. El Consejo Nacional Electoral tendrá 

personería jurídica, autonomía patrimonial y técnica a 
efectos de ejecutar su propio presupuesto.

Facúltese al Gobierno nacional para que dentro del 
término de seis (6) meses contados a partir de la vigen-
cia de la presente ley, expida normas para:

1. Determinar la estructura orgánica y funcional 
del Consejo Nacional Electoral.

2. Establecer el régimen de administración de per-
sonal del Consejo Nacional Electoral.

-
sejo Nacional Electoral, creando, suprimiendo o modi-

-

1.3 

“El parágrafo 2° del artículo 29 de la Ley del Plan 
Nacional de Desarrollo quedará así:

Parágrafo 2°. La Agencia Nacional de Seguridad 
Vial transferirá al Instituto Nacional de Medicina Le-

mínimos mensuales (smlmv) por cada necropsia regis-
trada en el mes anterior, una vez remita la informa-
ción de fallecimientos bajo las condiciones de reporte 

-
des médico legales y de información relacionadas con 
accidentes y hechos de tránsito.

Por cada valoración médico legal realizada de le-
siones no fatales, la Agencia Nacional de Seguridad 
Vial transferirá al Instituto Nacional de Medicina Le-
gal y Ciencias Forenses, el equivalente a cero punto 

cada necropsia registrada en el mes anterior, una vez 
remita la información de fallecimientos bajo las con-

-
porte”.

1.4 
1. Artículos
1.1 Artículos no incluidos
En primer lugar, estimo esencial incluir los artículos 

que habían sido enviados y trabajados conjuntamente 
con el Departamento Nacional de Planeación (DNP) y 
discutidos en la reunión de presentación del articulado 
del Sector Interior, realizada el pasado 20 de enero de 
los presentes en el Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público, ya que fueron suprimidos en el documento ra-
dicado al honorable Congreso de la República, a saber:

Artículo Tema LGBTI: El Gobierno nacional, a 
través de sus entidades, llevará a cabo las acciones ne-
cesarias tendientes a la implementación y seguimiento 
de la Política Pública Nacional, para la garantía de 
derechos de lesbianas, gay, bisexuales, transgeneristas 
e intersexuales a través del Ministerio del Interior, im-
pulsará ante las entidades territoriales, la inclusión en 
los Planes de Desarrollo Departamentales, Distritales 
y Municipales acciones y metas que garanticen los de-
rechos de las personas de los sectores sociales LGBTI.

1.2 Artículos nuevos
Por otra parte, y teniendo en cuenta la importancia 

de los siguientes temas para el Sector Interior, le so-
licito respetuosamente la inclusión de los siguientes 
artículos:

Artículo nuevo. Tema implementación de la Estra-
tegia Nacional de Lucha contra la Trata de Personas. 
Las entidades del orden nacional en coordinación con 
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las entidades territoriales promoverán las políticas 
públicas, estrategias, programas, planes, proyectos y 
acciones en materia de lucha contra la trata de per-
sonas que contemplen su sostenibilidad, mediante la 
coordinación nación-territorio y entre las institucio-
nes competentes, dirigidas a la prevención del delito, 
la protección y asistencia integral y diferenciada a las 
víctimas de la trata de personas para la efectiva res-
titución de sus derechos, así como la investigación y 
judicialización, la cooperación internacional, la gene-
ración y gestión del conocimiento y el seguimiento y 
evaluación, tanto a nivel nacional como territorial.

Artículo nuevo. Tema equidad de género. El Go-
bierno nacional realizará una evaluación participati-
va, dentro del año siguiente a la expedición de la pre-
sente ley, de la política pública nacional de equidad de 
género para las mujeres, establecida en el documen-
to Conpes Social 161 y de la política pública para la 
prevención de riesgos, la protección y garantía de los 

establecida en el documento Conpes número 3784.
A partir de los resultados y hallazgos de estas eva-

luaciones, las entidades competentes deberán ajustar 
las acciones, metas y presupuestos de estas políticas 
para el presente cuatrienio.

Parágrafo 1°. El Departamento Nacional de Pla-
neación y la Consejería para la Equidad de la Mujer 
propondrán a la Comisión Intersectorial de Coordi-
nación para la Implementación de la Política Pública 
Nacional de Equidad de Género, creada mediante el 
Decreto número 1930 de 2013, el mecanismo para la 
participación de las organizaciones de mujeres y de 
mujeres víctimas en la evaluación de las políticas a las 
que hace referencia el presente artículo. 

Parágrafo 2°. La Consejería para la Equidad de la 
Mujer, con el apoyo de las entidades que hacen parte 
de la Comisión Intersectorial de Coordinación para 
la Implementación de la Política Pública Nacional de 
Equidad de Género, adoptará acciones concretas para 
la armonización de las políticas a las que hace referen-
cia el presente artículo, con los planes de desarrollo te-
rritorial y adoptará un mecanismo formal para garan-
tizar la participación de las mujeres en el seguimiento 
de estas políticas.

1.3 

artículo 173 –Programa Nacional de Delegación de 
Competencias Diferenciadas– adicionándole los si-
guientes parágrafos:

Parágrafo 1°. El Ministerio del Interior, en aras de 
fortalecer la capacidad institucional de las entidades 
territoriales para la implementación de los mecanis-
mos legales y reglamentarios vigentes de ordenamiento 
territorial, promoverá la integración de las entidades 
territoriales a nivel regional, a través de los esquemas 
asociativos (Asociaciones de Departamentos, Aso-
ciaciones de distritos Especiales, Asociaciones de las 
Áreas Metropolitanas, Provincias Administrativas y de 

-
-

rá la creación, conformación y funcionamiento de las 
Comisiones Regionales de Ordenamiento Territorial, 
para impulsar estrategias de desarrollo conjuntas en-
caminadas a asumir los retos que plantea el poscon-

Parágrafo 2°. Dentro del Programa Nacional de 
Competencias, se priorizarán las acciones que permi-
tan la implementación de la política pública dirigida 

-
rial, las cuales serán diseñadas por el Ministerio del 
Interior y el Departamento Nacional de Planeación, 
en coordinación con el Departamento para la Prospe-
ridad Social y la Unidad Especial para la Atención y 
Reparación Integral a las Víctimas.

1.4 
Por último, solicito gentilmente eliminar el siguien-

te artículo dadas las implicaciones directas sobre las 

por la Dirección Nacional de Bomberos, pues elimina 

privadas y particularmente en los establecimientos pú-
blicos de comercio e industriales. Adicionalmente se 
están realizando mesas de trabajo con el Ministerio de 
Vivienda, con el Departamento Administrativo de la 
Función Pública y con Asocámaras para trabajar man-
comunadamente en pro de reglamentar más detallada-
mente el tema antes de la emisión de permisos por parte 
de la Curaduría o quien haga sus veces y, por lo tanto, 

Plan de Desarrollo. 
-

-
dad. Los cuerpos de bomberos son los órganos compe-
tentes para la realización de las labores de inspección 
y revisión técnica, en prevención de incendios y segu-
ridad humana para la realización de eventos masivos 
y/o pirotécnicos. Cuando se realicen eventos masivos 
y/o pirotécnicos, se deberán facilitar en las instalacio-
nes del evento, las inspecciones de seguridad humana y 
técnicas que el cuerpo de bomberos realice como medi-
da de prevención y durante las acciones de control. Las 
labores determinadas en el presente artículo, se rea-
lizarán de acuerdo a las tarifas asignadas para cada 
caso, previa reglamentación que expida anualmente la 
Junta Nacional de Bomberos de Colombia. 

Parágrafo 1°. Créese la Subcuenta de Solidaridad 
-

nanciada con los recursos a los que hace referencia el 
Parágrafo 2° -
ciar los proyectos de los diferentes cuerpos bomberiles 
del país, dando prioridad a aquellos que presten sus 

-
tantes. 

Parágrafo 2°. A efectos de garantizar la integridad 
de la vida de las personas, es responsabilidad de los 
curadores urbanos o las secretarías de planeación mu-

normas técnicas de seguridad humana, en el trámite 
de expedición de las licencias de construcción, para 
lo cual podrán contratar o suscribir convenios con los 
cuerpos de bomberos. De los recursos generados para 
el cuerpo de bomberos con quien se haya contratado 
o suscrito el convenio, serán girados, en un plazo no 
superior a un mes, un 30% de estos a la subcuenta de 
Solidaridad de Bomberos del Fondo Nacional de Bom-
beros.

Parágrafo 3°. En todo caso, las normas técnicas de 
seguridad humana de las que trata la presente ley, se 
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-
cia de la Dirección Nacional de Bomberos delimitán-
dolo únicamente para la realización de eventos masivos 
y juegos pirotécnicos; quedando así desprotegida la po-

-
nes ya que la seguridad pasiva contraincendios en los 
inmuebles para vivienda o uso comercial no sería un 
requisito y, esto, acarrearía mayor riesgo en materia de 
seguridad humana, mayor responsabilidad del Estado 
por falla del servicio en la prestación del servicio pú-
blico esencial de bomberos a cargo de las Alcaldías del 
país. 

De otra parte, no es claro quién asumiría esta com-

42 de la Ley 1575 de 2012, lo que generaría el incum-
plimiento de los artículos 2° y 78 de la Constitución 
Política de Colombia y el artículo 2° de la Ley 1523 
de 2012.

Finalmente, es importante indicar que la Ley Gene-
ral de Bomberos (Ley 1575 de 2012) imparte estas di-
rectrices a la Dirección Nacional de Bomberos, entidad 
adscrita al Ministerio del Interior, la cual no fue consul-

del PND 2014-2018.
2. 

2014-2018
Teniendo en cuenta la relevancia del tema, le soli-

cito respetuosamente incluir el siguiente texto y meta 
dentro de las Bases del Plan Nacional de Desarrollo 
2014-2018, el cual había sido presentado a DNP y no 
fue incluido en el Anexo de Bases PND presentado al 
Congreso:

Estrategia Transversal: Seguridad, Justicia y 

Fortalecer las instituciones democráti-
cas para la promoción, respeto y protección de dere-
chos humanos, la construcción de acuerdos sociales 

El Comité interinstitucional para la lucha contra la 
trata de personas fortalecerá su accionar y trabajará de 
manera articulada y coordinada para llevar a buen tér-
mino las acciones encaminadas a visibilizar y prevenir 
esta problemática. De la misma manera, se adelantarán 
esfuerzos para promover el conocimiento y fortalecer 
la sensibilización de funcionarios públicos, proteger y 
asistir a las víctimas, investigar y judicializar y hacer 
seguimiento y evaluación de las políticas en la materia. 
Para tales efectos, el Gobierno nacional desarrollará las 
siguientes líneas de acción:

• Implementación de estrategias, programas, planes 
y proyectos dirigidos a la prevención y la asistencia 

de trata de personas.
• Ejecución de planes de acción del Comité Inte-

rinstitucional, así como de los comités departamenta-
les, municipales y distritales, para la lucha contra la 
trata de personas, asegurando procesos de seguimiento 
periódico.

• Creación y puesta en funcionamiento de un sistema 
de información que permita la investigación y estudio 

de explotación, tendencias, particularidades regionales 
(en el país e internacionalmente) y consecuencias de la 
trata de personas. 2014.

Línea base
2018

Implementación de la 
Estrategia Nacional 2014-
2018

0 32

Producto Línea base
2018

Comités departamentales 
de lucha contra la trata de 
personas con la Estrategia 
Nacional 2014-2018 
implementada

0 32

3. 
3.1
En relación con las metas incluidas en el Anexo de 

Bases PND, radicado en el Congreso, solicitamos ama-
blemente ajustar las siguientes, así:

Estrategia Transversal: Seguridad, justicia y de-

Proveer seguridad y defensa en el terri-
torio nacional.

a. -

Producto Línea base 
2014 2018

Cámaras instaladas e 
integradas al sistema de 
videovigilancia (SIES) 

4564 10664

-

Fortalecer las instituciones democráti-
cas para la promoción, respeto y protección de dere-
chos humanos, la construcción de acuerdos sociales 

-

Nacional y Territorial

LÍNEA 
BASE 2013

Entidades territoriales ase-
soradas y asistidas técni-
camente en procesos de 
diseño, implementación y 
seguimiento de planes, pro-
gramas y proyectos en ma-
teria de DD.HH.

132 182

-

Fortalecer las instituciones democráti-
cas para la promoción, respeto y protección de dere-
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chos humanos, la construcción de acuerdos sociales 

-

-
-

TERRITORIO NACIONAL:

• “Implementar una política pública que garantice 
la protección de los pueblos indígenas en aislamien-
to voluntario. Para ello, se culminará el proceso de 
formulación, protocolización y expedición del decreto 
reglamentario para dar inicio a la coordinación ne-
cesaria y medidas pertinentes de protección frente a 
la posible violación a la autodeterminación de dichos 
pueblos”.

punto anterior del numeral g), conforme se acordó y 
protocolizó en la consulta del Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014-2018 con las Comunidades Indígenas (pá-
gina 391 – Bases del Plan de Desarrollo 2014-2018), el 
cual fue acordado de la siguiente manera. 

“Implementación de la política pública que garan-
tiza el derecho fundamental a la autodeterminación de 
los pueblos en Aislamiento Voluntario, estableciendo 
medidas de no contacto, protección integral de sus te-
rritorios y la coordinación necesaria para la realiza-
ción de las acciones pertinentes”.

Es necesario reemplazar las dos metas incluidas en 
las Bases del Plan de Desarrollo 2014-2018, para la 
implementación de la política pública de Pueblos en 
Aislamiento por las siguientes:

LÍNEA 
BASE 2014

Planes de protección 
para pueblos indíge-
nas en aislamiento 
voluntario diseñados 
y en funcionamien-
to.

0 2

Categorías especia-
les de protección te-
rritorial para pueblos 
indígenas en aisla-
miento voluntario 

0 2

LÍNEA 
BASE 2014 2018

campo)
2069 8515

Adicionalmente, solicitamos incluir las siguientes 
metas que habían sido enviadas a DNP pero no queda-
ron dentro del documento de Bases PND 2014-2018, 
radicado en el Congreso:

-

Fortalecer las instituciones democráti-
cas para la promoción, respeto y protección de dere-
chos humanos, la construcción de acuerdos sociales 

-

LÍNEA 
BASE 2014 2018

Incrementar la 
participación política 
de los jóvenes en los 
cargos de elección 
popular

7,8% 8%

-
BIERNO

Fortalecer la articulación Nación–terri-
torio 

-

LÍNEA 
BASE 2018

Entidades territoriales 
asistidas en procesos 
asociativos 

32 1135

Se propone incluir al Ministro de Justicia como in-
-

to, adicionándose así el inciso segundo del artículo 123 
del PND.

-
 

2015 Senado, 200 de 2015 Cámara
por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-

rrollo 2014 – 2018.
Modifíquese el artículo 104 del Proyecto de ley nú-

mer
cual quedará así:

Artículo 104. Plan decenal del sistema de justicia. 

modernización en la administración de justicia y en las 
funciones de los organismos de control, el Ministerio 
de Justicia y del Derecho, el Departamento Nacional 
de Planeación, el Consejo Superior de la Judicatura, 
la Fiscalía General de la Nación, la Contraloría Ge-
neral de la República, la Procuraduría General de la 
Nación y la Defensoría del Pueblo o quienes hagan 
sus veces, concurrirán para la elaboración del Plan 
decenal del sistema de justicia, que deberá formularse 
dentro de los dos años siguientes a la publicación de la 
presente ley y con participación de las entidades terri-
toriales, las autoridades administrativas, los particula-
res que ejercen funciones jurisdiccionales, los centros 
de conciliación y arbitraje y los operadores de justicia 
comunitaria. La Secretaría técnica para la elabora-
ción y seguimiento del Plan decenal estará a cargo del 
Ministerio de Justicia y del Derecho.
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El Plan Decenal contendrá, cuando menos, los ob-
jetivos del sistema de justicia, el plan de acción inte-
rinstitucional para lograrlos, las metas institucionales 

tecnológicas para la justicia, los compromisos espe-

mecanismo de seguimiento. Igualmente, debe contener 
los requerimientos presupuestales que el Gobierno na-
cional se compromete a asignar para el cumplimiento 
de las metas y programas establecidos en el Plan De-
cenal.

Será fundamental en el Plan Decenal el fortaleci-
miento de las Comisarías de Familia a nivel nacional 
como autoridad administrativa con funciones jurisdic-
cionales en materia de violencia intrafamiliar a efecto 
de garantizar a las víctimas el acceso a la justicia, el 
restablecimiento de sus derechos y la prevención de sus 
vulnerabilidades.

Para la formulación del Plan, las entidades y orga-
nismos del Gobierno nacional, las universidades y los 
centros de investigación podrán formular recomenda-
ciones.

Para la formulación del Plan Decenal será nece-
sario contar con una encuesta de necesidad jurídicas 
insatisfechas, por lo cual esta deberá realizarse den-
tro del año siguiente a la publicación de la presente 
ley. La encuesta de necesidades jurídicas insatisfechas 
debe determinar la demanda de justicia tanto en me-
canismos formales e informales de acceso a la justi-
cia por municipio, e indicar los despachos judiciales, 
las casas de justicia, comisarías de familia, centros de 
conciliación u otras instituciones de justicia que deben 
existir por cada municipio del país para satisfacer la 
demanda formal e informal de justicia. 

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Modifíquese el artículo 106 del Proyecto de ley nú-
mer
cual quedará así:

Artículo 106. El artículo 10 de la Ley 368 de 1997 
quedará así. 

Artículo 10. El Fondo para la Paz tiene por objeto:
-

das a fomentar la reincorporación a la vida civil de 
grupos alzados en armas, que demuestren su voluntad 
de incorporarse a la vida civil mediante su desmovili-
zación y la dejación de armas.

2. Canalizar los recursos destinados a proyectos de 
carácter comunitario y ciudadano que permitan conso-
lidar la paz en el territorio y fortalecer la participación 
ciudadana e incentivar el desarrollo social y económi-
co de las entidades territoriales.

-
pal, mejorar las condiciones sociales y económicas de 
los ciudadanos, cerrar las brechas entre el sector rural 
y urbano y consolidar la paz en el territorio.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado – 200 de 2015 Cámara,

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese un artículo nuevo al Proyecto de ley nú-

cual quedará así:
Artículo 106A. El artículo 10A de la Ley 368 de 

1997 quedará así:
Artículo 10A. El Fondo de Programas Especiales 

para la Paz tendrá las siguientes subcuentas:
1. Subcuenta para la Reintegración Social y Eco-

nómica. Los recursos apropiados en el rubro de trans-
ferencias corrientes Fondo de Programas Especiales 
para la Paz – Programa de Reintegración Social y Eco-
nómica, dentro del objeto de Gasto de Funcionamiento 
de la Agencia Colombiana para la Reintegración de 
Personas y Grupos Alzados en Armas (ACR), se eje-
cutarán con sujeción al régimen dispuesto en la Ley 

en circunstancias de necesidad debidamente sustenta-
das por la ACR, relativas a procesos de desmoviliza-
ción colectiva o incrementos de las desmovilizaciones 
individuales, en todo caso con plena observancia de 
los principios orientadores del Estatuto General de la 
Contratación Pública.

2. Subcuenta de Iniciativas para la Paz y el Desa-
rrollo Local, cuyos recursos se destinarán a proyectos 
comunitarios y de participación ciudadana.

3. Subcuenta de Inversiones en Equidad y Desarro-
llo para la Paz, cuyos recursos se destinarán a fortale-
cer la capacidad institucional de los municipios, suplir 

las condiciones sociales y económicas de los ciuda-
danos, cerrar las brechas sociales, urbano-rurales, y 
regionales y consolidar la paz en el territorio. Estos re-

el Programa de Inversiones en Equidad y Desarrollo 
para la Paz. 

Parágrafo. Dentro del año siguiente a la publica-
ción de la presente ley, el Gobierno nacional reglamen-
tará la estructura, el alcance y el funcionamiento de 
estas subcuentas.

Proposición al Proyecto de ley número 138- 2015 
Senado y número 200 – 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 -2018 “Todos Por un Nuevo País”.
Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 

Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 
un nuevo país”, Proyecto de ley número 

Artículo 106B. Programa de Inversiones en Equi-
dad y Desarrollo para la Paz. El Ministro Consejero 

diseñará y coordinará el programa de inversiones en 
equidad y desarrollo para la paz, el cual tendrá como 

municipal, mejorar las condiciones sociales y econó-
micas de los ciudadanos, cerrar las brechas sociales, 
urbano-rurales, y regionales, y consolidar la paz en el 
territorio. El programa priorizará inversiones en:

• Atención integral a la primera infancia, adoles-
cencia y juventud
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• Aumento de cobertura y mejoramiento de calidad 
en la educación básica, media y superior.

• Incremento en la cobertura de salud y proyectos 
de salud pública.

• Construcción y mantenimiento de la malla vial 
terciaria.

viviendas rurales.

• Agua potable y saneamiento básico.

• Desarrollo rural.

• Incrementar el acceso a internet.

Los Ministerios y Departamentos Administrativos 
competentes de ejecutar las inversiones de este pro-
grama crearán un fondo cuenta especial en el cual 
asignarán los recursos necesarios para ejecutar las 
inversiones de este programa en las entidades territo-
riales vinculadas a este. La programación y ejecución 
de estos recursos se realizará en coordinación con el 

de 1998.

Parágrafo. El Ministerio Consejero para el Pos-
-

nación con los Ministerios y Departamentos Adminis-
trativos competentes, en el término de 1 año a partir de 
la promulgación de esta ley reglamentará la estructu-
ra, el alcance y el funcionamiento de este programa.

Proposición al Proyecto de ley número 138- 2015 
Senado y número 200 – 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 -2018 “Todos Por un Nuevo País”.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 
un nuevo país”, Proyecto de ley número 

Artículo nuevo (106C). Programa para la genera-
ción y fortalecimiento de capacidades institucionales 
para el desarrollo territorial. Deróguese el artículo 16 

Artículo 16. Programa para la generación y for-
talecimiento de capacidades institucionales para el 
desarrollo territorial. El Departamento Nacional de 
Planeación en coordinación con el Ministerio de Ha-
cienda y el Departamento Administrativo de la Fun-
ción Pública implementará el diseño y ejecución de un 
“Programa para la generación y fortalecimiento de 
capacidades institucionales para el desarrollo territo-

-
nes, grupos étnicos, cuerpos colegiados y a la sociedad 
civil. Como acciones inmediatas de este Programa se 
contempla la asistencia técnica y la ejecución de pro-
yectos en las entidades territoriales en materia de:

• Formulación de planes municipales, distritales y 
departamentales de desarrollo para el logro de los Ob-
jetivos de Desarrollo Sostenible

-
ción de los sistemas de catastro y registro y fortaleci-
miento de la gestión y recaudo de impuestos locales 

• Seguridad jurídica sobre los derechos de propie-
dad

• Apoyo de procesos de carrera administrativa 
orientados a incrementar capacidades institucionales 
en las principales funciones municipales

• Proyectos dirigidos a mejorar la capacidad de 
-

dad y justicia local, rural y urbana

-
mado y desastres naturales

• Gestión del riesgo por cambio climático

Parágrafo 1°. El Departamento Nacional de Pla-
neación en el término de 1 año a partir de la promulga-
ción de esta ley reglamentará la estructura, el alcance 
y el funcionamiento del programa.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 
un nuevo país”, Proyecto de ley número 

-
rias de los programas de consolidación de la paz y el 

El Ministerio Consejero para el Poscon-
-
-

nirán, a más tardar 1 año después de promulgada esta 
ley, las entidades territoriales que harán parte del Pro-
grama para la Generación y Fortalecimiento de Capa-
cidades Institucionales para el Desarrollo Territorial 
y el Programa de Inversiones en Equidad y Desarrollo 

las diferentes subcuentas e inversiones del Fondo de 
Programas Especiales para la Paz.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Modifíquese el artículo 106 del Proyecto de ley nú-

cual quedará así:

Artículo 122. Acuerdos de Cooperación para Mi-
siones Internacionales y Operaciones de Paz. Una vez 

seguridad y justicia pública y el control territorial de 
todo el territorio nacional, el Gobierno nacional, a tra-
vés del Ministerio de Defensa Nacional, en el marco 
del proceso de modernización de la Fuerza Pública, 
podrá promover la celebración de acuerdos de coo-
peración internacional que permitan prestar y recibir 
asesoría, envío de personal y transferencia de equipos 
a otros pases con el objeto de intercambiar experien-
cias, entrenamiento y capacitación, así como para la 
participación en misiones internacionales u operacio-
nes de paz.

Los acuerdos que se suscriban como consecuencia 
de dicha promoción estarán sujetos a las disposicio-
nes constitucionales y legales pertinentes
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Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 
un nuevo país”, Proyecto de ley número 

Artículo… Cuando el borrador de un Proyecto 
de ley o Proyecto de Acto Legislativo se encuentre en 
proceso de formulación, las entidades competentes 
deberán garantizar la consulta y retroalimentación 
efectiva de sus contenidos con la ciudadanía. Duran-
te este proceso, será responsabilidad de las entidades 
dar respuesta formal y pública a las comunicaciones o 
espacios de diálogo a través de los cuales se planteen 
observaciones o propuestas de la ciudadanía respecto 
a la iniciativa normativa. Tanto la consulta como la pu-
blicación de las respuestas a las observaciones y pro-
puestas planteados al borrador de proyecto deberán 
realizarse por lo menos un mes antes de su radicación 
ante el Congreso de la República, y de los mismos debe 
darse cuenta en la exposición de motivos del respectivo 
Proyecto de ley o Acto Legislativo.

El anterior requisito deberá ser cumplido por todos 
los proyectos de ley o de acto legislativo, excepto los 
que sean producto de iniciativa ciudadana y los de ini-
ciativa exclusiva de los congresistas.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara 

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Modifíquese el artículo 11 del Proyecto del Plan 
Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por un nue-

Artículo 11. Derechos de propiedad intelectual de 

con recursos públicos. En los casos de proyectos de 
investigación y desarrollo de ciencia, tecnología e in-
novación y de tecnologías de la información y las co-
municaciones, adelantados con recursos públicos, el 
Estado podrá ceder a título de coinversión los dere-
chos de propiedad intelectual que le correspondan, y 
autorizará su transferencia, comercialización y explo-
tación a quien adelante y ejecute el proyecto, sin que 
ello constituya daño patrimonial al Estado. El Estado 
puede abstenerse de ceder su derecho de propiedad in-
telectual por motivos de seguridad y defensa nacional. 

-
pectivo contrato y en todo caso el Estado se reserva el 
derecho de obtener una licencia no exclusiva y gratuita 
de estos derechos de propiedad intelectual por motivos 
de interés nacional”.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 

Artículo nuevo. El Gobierno nacional, a través del 
Ministerio de Defensa, desarrollará un plan sistemá-
tico para los cursos de ascenso del Nivel Ejecutivo de 
la Policía Nacional, que deberá incluir un concurso de 
méritos y que valore la antigüedad de los concursantes 
que se encuentren represados para ascensos.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 

Artículo nuevo. El gobierno nacional deberá re-
conocer criterios de experiencia laboral y permanen-
cia en el servicio en las prestaciones mensuales de la 
Fuerza Pública, en particular de los miembros del ni-
vel ejecutivo de la Policía Nacional.

En desarrollo del anterior criterio, se establece la 
siguiente prima de retorno a la experiencia:

-
tir del quinto año de servicio en el grado de Patrullero 
y el uno por ciento (1%) más por cada año que perma-
nezca en el mismo grado, sin sobrepasar el veinticinco 

b) El uno por ciento (1%) del sueldo básico por el 
primer año en el grado de subintendente y un uno por 
ciento (1%) más por cada año que permanezca en el 

c) El intendente jefe, continuará con el siete por 
ciento (7%) que venía devengando.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 

Artículo nuevo. El Gobierno nacional deberá re-
conocer una prestación social a los miembros de la 
Fuerza Pública de menor rango que tengan cargas y 
responsabilidades familiares. 

Los Soldados Profesionales e Infantes de Marina 
Profesionales de las Fuerzas Militares en servicio acti-
vo, que no perciben el subsidio familiar regulado en los 
Decretos 1794 de 2000 y 3770 de 2009, recibirán un 
subsidio familiar que se liquidará y reconocerá men-
sualmente sobre su asignación básica, así: 

a) Para los Soldados Profesionales e Infantes de 
Marina Profesionales casados o con unión marital de 
hecho vigente, tendrán derecho a percibir por subsidio 
familiar el veinte por ciento (20%) de la asignación 
básica por la cónyuge o compañera permanente, más 
los porcentajes a que se pueda tener derecho por los 

b) Para los Soldados Profesionales e Infantes de 
Marina Profesionales viudos siempre y cuando hayan 
quedado a cargo de los hijos habidos dentro del matri-
monio o dentro de la unión marital de hecho, tendrán 
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derecho a percibir por subsidio familiar el veinte por 
ciento (20%) de la asignación básica más los porcenta-
jes a que se pueda tener derecho por los hijos conforme 

c) Para los Soldados Profesionales e Infantes de 
Marina Profesionales con hijos, tendrán derecho a 
percibir subsidio familiar por este concepto calculado 
sobre su asignación básica así: Por el primer hijo el 
tres por ciento (3%), por el segundo hijo el dos por 
ciento (2%) y el uno por ciento (1%) por el tercer hijo. 
En ningún caso el soldado profesional o el infante de 
marina profesional por este concepto podrá percibir 
más del seis por ciento (6%) de su asignación básica. 

Se tendrá en cuenta como partida computable para 
liquidar la asignación de retiro y pensión de invalidez 
del personal de Soldados Profesionales e Infantes de 
Marina Profesionales de las Fuerzas Militares, el se-
tenta por ciento (70%) del valor que se devengue en 
actividad por concepto de subsidio familiar, el cual 
será sumado en forma directa, al valor que correspon-
da por concepto de asignación de retiro o pensión de 
invalidez, liquidado conforme a las disposiciones nor-
mativas contenidas en el Decreto 4433 de 2004 o nor-

Parágrafo 1°. El subsidio familiar previsto en el 
presente artículo en ningún caso podrá sobrepasar el 
veintiséis por ciento (26%) de la asignación básica de 
los Soldados Profesionales e Infantes de Marina Pro-
fesionales.

Parágrafo 2°. Para los efectos previstos en este ar-
tículo los Soldados Profesionales e Infantes de Marina 
Profesionales de las Fuerzas Militares a partir del 1º 
de julio de 2014, podrán elevar al Comando de Fuer-
za, la solicitud de reconocimiento del subsidio familiar 
previsto en el presente decreto, y el reconocimiento 

-
ción de la solicitud de que trata el presente parágrafo, 
siempre y cuando cumplan con los requisitos para su 
reconocimiento y pago. 

Parágrafo 3°. Los Soldados Profesionales e Infan-
tes de Marina Profesionales de las Fuerzas Militares 
que estén percibiendo el subsidio familiar previsto en 
los Decretos 1794 de 2000 y 3770 de 2009, no tendrán 
derecho a percibir el subsidio familiar que se crea en 
el presente decreto.

Parágrafo 4°. Dentro del año siguiente a la publi-
cación de la presente ley, el Gobierno nacional regla-
mentará el subsidio familiar que se reconocerá a los 
patrulleros. Asimismo, el Gobierno nacional regla-
mentará lo concerniente a la extinción o disminución 
del subsidio familiar.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 

Artículo nuevo. El Gobierno nacional realizará 
anualmente mediciones periódicas sobre capital social 

para la toma de decisiones en materia de participación 
ciudadana y cambio cultural. Dichas mediciones debe-

rán adelantarse teniendo en cuenta las herramientas 
de medición disponibles, mejorando su alcance temáti-

Dentro del año siguiente a la publicación de la pre-
sente ley deberá realizarse la primera medición de la 
que habla el presente artículo.

Proposición al Proyecto de ley número 138 de 
2015 Senado, 200 de 2015 Cámara

por la cual se expide el Plan Nacional de Desa-
rrollo 2014 – 2018.

Adiciónese el siguiente artículo al Proyecto del 
Plan Nacional de Desarrollo 2014-2018 “Todos por 

Artículo nuevo. Financiación del Sistema de Res-
ponsabilidad Penal para Adolescentes. El Gobierno 
nacional desarrollará 
garantice el funcionamiento de responsabilidad penal 
para adolescentes SRPA y la cobertura de la demanda 
del sistema en términos de calidad y pertinencia para 

penal cumplan sus diferentes sanciones. 
-

culo se ejecutará en observancia del principio de co-
rresponsabilidad y protección integral del derecho de 
los niños, niñas y adolescentes y en este concurrirán 
el Gobierno nacional y las Entidades territoriales a 

propios del Sistema de Responsabilidad Penal para 
Adolescentes. 

Parágrafo.

proyectos de infraestructura, para ampliación, ade-

de servicio del sistema de Responsabilidad Penal para 
Adolescentes, para asegurar la prestación de servicio 
en todos los distritos judiciales del territorio nacional 
con plena garantía de derechos de los adolescentes en 

-
dica y durante el cumplimiento de su sanción.

“Artículo 13. La porción que se reasigna en el ar-
tículo 1º -
venientes de los derechos por registro de instrumentos 
públicos y otorgamiento de escrituras destinados a la 
Superintendencia de Notariado y Registro, se incre-
mentará a un 80% a partir del año 2016”.

El 20% que se incrementa en virtud del presente ar-

sistema de Responsabilidad Penal para Adolescentes, 
sin perjuicio de la distribución prevista en el artículo 

98 de la Ley 1709 de 2014 y en sus normas reglamen-
tarias.

-

“En el trámite de la Ley 1708 de 2014, el artículo 
91 que se propone la administración y destinación del 
Fondo para la Rehabilitación, Inversión Social y Lu-
cha contra el Crimen Organizado – Frisco –, fue objeto 
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de un amplio consenso de acuerdo a las responsabili-
dades, riesgos, actividad institucional y asignación de 
competencias en el proceso de extinción de dominio. 
El acuerdo logrado en esa oportunidad con la participa-
ción del Ministerio de Justicia y del Derecho, Ministe-
rio de Hacienda y Crédito Público, y la Fiscalía Gene-
ral de la Nación no encuentra reglamentación conforme 
lo ordenó la citada ley en el artículo 90 (el Presidente 
de la República expedirá, dentro de los doce (12) me-
ses siguientes a la entrada en vigencia de este Código, 
el reglamento para la administración de los bienes), y 

-
cia de la reglamentación acordada. 

Es preciso tener en cuenta que los servicios pres-
tados por la Rama Judicial, y en su caso, la Fiscalía 
General de la Nación, son completamente gratuitos, 
no obtiene costos de acceso para la prestación de los 
mismos por su naturaleza. Lo que lleva a tener ingre-
sos solo conforme a las asignaciones aprobadas por el 
Presupuesto General de la Nación. Los bienes objeto de 
administración por el Frisco se constituye en un aporte 
de vital importancia para la expansión de la prestación 
de servicios institucionales y actividad de la justicia. 

La distribución de los bienes objeto de Extinción de 
-

tinación de predios rurales, bienes en el Departamento 
de San Andrés y Providencia, y reglamentación sobre 
la destinación que realizará el Gobierno nacional del 
50% asignados por ley, todos conforme a la autonomía 
que la Constitución le asigna al poder Ejecutivo. 

En la actualidad el Ministro de Justicia y del De-
recho, quien preside el Consejo Nacional de Estupe-
facientes, y trabaja con la administración de Justicia 

para el cumplimiento del objeto de conformidad con la 
asignación porcentual realizada en esa oportunidad por 
la ley, y fruto de los acuerdos logrados, para la progre-
siva y mejora en la prestación de servicios relacionados 
con la justicia”.

-
SEJO NACIONAL ELECTORAL

“El Consejo Nacional Electoral, es considerado 
como un órgano autónomo e independiente, lo cual 
está relacionado, de acuerdo con la jurisprudencia de la 
Corte Constitucional con la no pertenencia a ninguna 
de las ramas del poder público y con la facultad de dic-
tar normas para la organización de su funcionamiento y 
el desarrollo de su misión constitucional1. Estas carac-
terísticas de los órganos autónomos marcan un “límite 
de acción” a las ramas del poder público frente a estos, 
dentro del principio de la colaboración armónica, con-
sagrado en el artículo 113 de la Constitución Política. 

Ahora bien, la reforma introducida por el Acto Le-
gislativo 01 de 2009 le otorgó al Consejo Nacional 
Electoral en términos generales la facultad de revisar, 

-
tos electorales concernientes a cualquiera de las etapas 
del proceso administrativo de elección con el objeto de 
que se garantice la verdad de los resultados; revocar la 
personería jurídica de los partidos y movimientos polí-
ticos; y decidir la revocatoria de la inscripción de can-
didatos a corporaciones públicas o cargos de elección 
popular, cuando exista plena prueba de que aquellos 

1  Sentencia C-401 de 2001. M.P. Álvaro Tafur Galvis. 

están incursos en causal de inhabilidad prevista en la 
Constitución y la ley2. 

Pero además de lo anterior el acto legislativo en 
mención reconoció la autonomía presupuestal y admi-
nistrativa al Consejo Nacional Electoral. 

En la exposición de motivos del Acto Legislativo 01 
de 200933 y en las ponencias durante las dos vueltas del 
proceso legislativo se sostuvo respecto a las reformas 
a introducir en la organización electoral lo siguiente: 

“Se pretende hacer algunos ajustes a las normas 
que regulan el proceso democrático en lo que tiene que 
ver con los organismos que realizan, ejecutan y contro-
lan el proceso electoral, así como con las personas na-
turales y jurídicas que intervienen como sujetos activos 
en el mismo. Es así como el conjunto de normas que se 
proponen, deben conducir a una mayor participación 
política de los ciudadanos en los procesos democráti-
cos y en los partidos políticos, a través del robusteci-
miento de los mismos y del otorgamiento de garantías 

normas que los rigen, así como de los principios que 
los gobiernan, haciendo extensivos dichos ajustes a to-
dos los sujetos que intervienen en los procesos demo-
cráticos.

Como consecuencia de lo anterior, se plantea ele-
var al rango de norma constitucional los principios de 
transparencia, objetividad, moralidad y democratiza-
ción como deberes de los partidos, directivos y candi-
datos. Así mismo, el deber de presentar y divulgar su 
programa político.

-
nes de los organismos que intervienen en el proceso 
electoral, a efecto de asegurar el cumplimiento de los 
principios aludidos, en los procesos electorales, así 
como en el comportamiento de las personas naturales 
y jurídicas que intervienen en dicho proceso.

En tercer lugar, dando acceso a los ciudadanos a 
los mecanismos que les permitan el ejercicio, con ple-
nas garantías de su participación, tanto al interior de 
los partidos, como en los procesos políticos. Se pre-
tende también que dicho acceso se materialice en con-
diciones de igualdad, otorgándoles para el efecto, los 
mecanismos necesarios para hacer cumplir con tales 
normas.

seguridad jurídica necesaria para el imperio de la de-
mocracia, haciendo para el efecto, más rápidos, efec-
tivos y transparentes, tanto los procedimientos que re-
gulan la materia, como las garantías necesarias, para 
evitar que los partidos, los ciudadanos o las regiones 
queden sin representación política”. 

Y respecto al Consejo Nacional Electoral, sostuvo: 
“En cuanto al Consejo Nacional Electoral, se bus-

ca que continúe como un organismo con funciones ad-
ministrativas de naturaleza electoral, pero que goce de 
autonomía presupuestal y administrativa. En segundo 

en el ejercicio de las funciones de los partidos políti-
cos, sus directivos, candidatos y campañas electorales, 

2  Sentencia C-303/10. M.P. Luis Ernesto Vargas Silva. 
3  Gaceta del Congreso número 558 del 28 de agosto del 2008, 

Gaceta del Congreso 674 de 2008, del 1° de octubre; Gaceta 
del Congreso número 725 del 21 de octubre de 2008, entre 
otras.  
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se propone otorgarle al Consejo Nacional Electoral 
las funciones de regulación, inspección y vigilancia, 
tanto sobre la persona jurídica de los partidos, como 
sobre el ejercicio de su objeto o actividad, así como 
sobre los directivos, candidatos y campañas electora-
les, para garantizarle al ciudadano el cumplimiento de 
los principios de transparencia y democratización. En 
este contexto se hace necesario el ajuste normativo en 
temas relacionados con la inscripción de candidatu-
ras, los escrutinios y actos de elección, y las funciones 
como ente administrativo autónomo e independiente”. 
(Subrayas fuera del texto).

Es decir, que el Constituyente consciente de la im-
portancia y envergadura de la misión del Consejo Na-
cional Electoral no solo puso en cabeza del ente nuevas 
y estrictas funciones sino que a su vez previó un régi-
men de autonomía presupuestal y administrativa. 

La autonomía presupuestal está relacionada con la 
facultad que tienen determinadas instituciones para or-
denar y ejecutar de manera independiente los recursos 
aprobados de la ley de presupuesto según las necesida-

-
-

tratación y ordenación del gasto44. 
Por su parte la autonomía administrativa tiene que 

ver con el desarrollo de los objetivos misionales55 de 
la organización sin interferencias de otras autoridades 
públicas, así como la posibilidad de resolver los pro-
blemas que surgen en desarrollo de sus actividades66. 

Lo anterior pone de presente  la trascendental tarea 
que recae en el Consejo Nacional Electoral en torno 
a la vida democrática de la Nación, por lo cual a con-
sideración del constituyente derivado del año 2009 se 
le otorga la autonomía administrativa y presupuestal 

las antiguas y nuevas atribuciones especiales, ante lo 
cual debe decirse que resulta una paradoja que ante tal 
desafío el Consejo si bien cuenta con la independencia 
constitucional requerida para el desarrollo de sus im-
portantes tareas en la práctica continúe dependiendo de 

-
ría en lo relacionado con la contratación de personal y 
servicios generales, entre otros aspectos. 

Asimismo, la ausencia de una planta de personal 
propia ha generado traumatismos, pues en un gran por-
centaje se cuenta con funcionarios de la Registraduría 
que rotan entre una y otra organización, lo cual no ha 
permitido la consolidación de un cuerpo profesional y 
técnico que no dependa del vaivén de las circunstan-
cias. Por lo que resulta determinante e improrrogable 
que la autonomía administrativa y presupuestal del 
Consejo Nacional Electoral se materialice y se consoli-
de su respectiva planta de personal.

Ahora bien, el Congreso de la República ya le ha 
concedido facultades extraordinarias al Presidente de 
la República en materia de planta de personal del Con-
sejo Nacional Electoral, en efecto a través de la Ley 
573 de 2000, se revistió al Presidente de la República 
de facultades extraordinarias por 15 días, entre otras 
cosas, para “ -

4  Sentencia C-192 de 1997. Alejandro Martínez Caballe-
ro.

5  Sentencia C-315 de 2007. M.P. Jaime Córdoba Triviño.
6  Sentencia C- 1051 de 2001. M.P. Jaime Araújo Rentería.

ría Nacional del Estado Civil y su régimen de funcio-
nes y competencias internas y establecer su planta de 

-
toral y establecer todas las características que sean 
competencia de la ley referentes a su régimen de per-

personal del Consejo Nacional Electoral y su régimen 
interno de funciones y competencias”. (Artículo 1°, nu-
meral  8). 

En desarrollo de esta ley, el Presidente de la Re-
pública expidió el Decreto 1012 de 2000, mediante el 
cual determinó la planta de personal de la Registradu-
ría Nacional del Estado Civil y en el artículo segundo 
se estableció lo propio respecto al Consejo Nacional 
Electoral. 

Sin embargo, es evidente que la planta actual  resul-
ta a todas luces precaria en atención a las importantes 
y variadas atribuciones especiales y funciones que le 
tiene previsto el ordenamiento jurídico al Consejo Na-
cional Electoral, por lo que se hace necesario contar 
con una moderna estructura jurídica, administrativa y 

responsabilidades. 

En la actualidad el Consejo Nacional Electoral ejer-
ce cinco grandes tipos de funciones: las referidas a es-
crutinio y declaración de elecciones; las de inspección, 
vigilancia y control; regulación de la realización y di-
vulgación de encuestas de opinión política y de carácter 
electoral, las de garante de los procesos electorales, las 

regulación 
y reglamentación). 

Por lo tanto, se considera que el Consejo Nacional 
Electoral tiene que estar a la altura institucional para 
no ser inferior a las funciones y nuevas facultades otor-
gadas por la Ley Estatutaria de 2011, en medio de se-
mejante desafío se requiere con urgencia la autonomía 
e independencia de la Corporación, más aun cuando 

requiere fortalecer la Institución que a futuro se encar-
gará de dar efectividad a los principios democráticos 
dentro de un Estado social de derecho, capacitar para la 
práctica de la democracia, fomentar la paz y promover 
la solidaridad, la justicia social y el desarrollo sosteni-
ble. Para ello, deberá formular y ejecutar procesos de 
investigación administrativa sancionatoria, inspección, 
vigilancia, control, análisis sobre participación política, 
organización electoral, temas de la realidad nacional, 
así como procesos de formación para actores sociales y 
políticos, que permita construir una sociedad inspirada 
en valores y principios democráticos.

Por lo anterior debe decirse que si bien en el pa-
sado fueron concedidas facultades extraordinarias al 

-
ta de personal del Consejo Nacional como se llevó a 
cabo mediante el Decreto-ley número 1012 de 2000, 
es necesario poner a tono su estructura con la autono-
mía administrativa y presupuestal ( ) y los 
desafíos contenidos en el Acto Legislativo 01 de 2009, 
así como las funciones y atribuciones consagradas en la 
Ley Estatutaria 1475 de 2011.
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En este sentido, la Corte ha señalado77 que en aten-
ción a que al Congreso de la República le compete, por 
disposición de la propia Constitución, la función de de-
terminación, creación, fusión o supresión de empleos, 
incluyendo de los órganos autónomos, puede otorgarle 
al Presidente de la República precisas facultades para 
que de manera transitoria ejerza estas funciones dentro 
de los parámetros de la Constitución Política, artículo 
150 numeral 10.

Al respecto ha observado la Corte Constitucional: 
 “Así las cosas, en la medida en que las reglas rela-

tivas a la creación, fusión o supresión de entidades de 
-
-

concluirse que bien puede el legislador, con observan-
cia de los requisitos allí mismo establecidos, transferir 
transitoriamente al Presidente la República el ejercicio 
de la competencia legislativa pertinente”8.

Además y para el caso concreto de la Organiza-
ción Electoral, la Corte sostuvo9 que de acuerdo con la 
Constitución Política le corresponde al legislador de-
terminar la estructura de los órganos de origen consti-
tucional, y su planta de personal, la creación, supresión 
y fusión de los empleos que la conforman, concluyendo 
que “constitucionalmente no hay obstáculo para que 
en el ámbito de las facultades extraordinarias se habi-
lite al Presidente de la República para determinar la 
planta de personal y la estructura correspondiente en 
la Registraduría Nacional del Estado Civil, el Consejo 
Electoral y el Fondo de la Registraduría”.

Por último debe aclararse que la determinación de 
una planta de personal propia para el Consejo Nacional 
Electoral no implica ninguna erogación extra para el 
presupuesto de la Nación toda vez que dicho rubro en 
la actualidad se invierte en personal supernumerario, 
siendo necesario entonces que de manera urgente se 
determine la estructura orgánica de la institución y su 
planta, la cual deberá contar con solvencia técnica para 
encarar las atribuciones constitucionales ya menciona-
das y aquellas referidas a la preparación de procesos 
de trashumancia electoral, el cruce de información, la 
planeación de la actividad electoral, la evaluación de 

capacitación de las comisiones escrutadoras, todo lo 
anterior con miras a desarrollar la tarea de ejercer la su-
prema inspección, vigilancia y control de la Organiza-
ción Electoral, la cual no es viable si el funcionamiento 
y organización de la institución continúa dependiendo 
de la Registraduría”.

“…teniendo en cuenta la necesidad de fortalecer la 
cobertura para una atención que alcance a un número 
mayor de municipios de los que actualmente atiende el 
Instituto, que ha estado en desproporción con el creci-
miento que ha tenido la Fiscalía General de la Nación, 
que hoy hace presencia en 408 municipios, en tanto que 

un valor a título de recuperación de costos, en una de 
las actividades que demandan mayor cantidad de recur-

7 Sentencia C-401 de 2001. M.P. Álvaro Tafur Galvis. Ver 
también las Sentencias C- 078 de 1999. M.P. Eduardo Cifuentes 
Muñoz y C-527 de 1994. M.P. Alejandro Martínez Caballero. 

8  Sentencia C-401 de 2001. M.P. Álvaro Tafur Galvis. 
9  Ibíd.

sos para la entidad y que no están siendo cubiertos, por 
el sistema de salud, ni por el seguro obligatorio SOAT, 
referidos a las necropsias realizadas a víctimas de acci-
dentes de tránsito e igualmente a las valoraciones que 
con ocasión igualmente de eventos de esta naturaleza 
realiza el Instituto de Medicina Legal, vale decir, en el 
año 2014 realizó 6.200 necropsias resultados de A/T y 
valoró en el mismo período 48.000 lesionados en A/T”.

Interior 
Las razones que sustentan estas proposiciones se 

encuentran incluidas en el texto de las proposiciones 
respectivas en la sección 1.4.

Se transcribe el documento soporte enviado por la 
Alianza Verde.

de Desarrollo, “Seguridad, Justicia y Democracia 

A continuación remitimos los comentarios al Capí-
tulo V del Plan Nacional de Desarrollo, titulado “Se-
guridad, Justicia y Democracia para la Construcción 
de la Paz”, acompañado de sus respectivas propuestas, 
cuando corresponde. 

El documento se divide en siete partes: en las seis 
primeras se realizan los comentarios sobre justicia, se-
guridad y defensa, lucha contra las drogas, buen go-

enviamos nuestras propuestas de proposiciones sobre 
estos temas. 

de Desarrollo
Proveer acceso a la justicia en todo el territorio na-

cional debería ser una de las metas más importantes, o 
quizás la más importante, de un Plan Nacional de De-
sarrollo que se supone será el de la paz. Si se quiere 
que el actual proceso de negociación con las Farc lle-
gue a buen término y siembre las condiciones para una 
paz estable y duradera, el Gobierno debe reemplazar la 
justicia y la seguridad privada que han impartido los 
grupos armados al margen de la ley en muchos lugares 
del territorio nacional, para evitar que nuevos grupos 
armados ilegales lleguen a ofrecer estos servicios y 
continúen el ciclo de violencia que el país ha vivido y 
ha visto repetirse en diez procesos de desmovilización 
diferentes que se han vivido en los últimos 30 años.

Lamentablemente, a juzgar por lo que dispone el 
Plan Nacional de Desarrollo en materia de justicia, pa-
rece que al Gobierno nacional no le interesa sembrar 
las bases para una paz estable y duradera. Aunque las 
bases del Plan Nacional de Desarrollo reconocen que 
el acceso a la justicia es precario, la solución que pro-

El Plan Nacional de Desarrollo solo tiene dos metas 
-

tración de justicia: una de las metas es aumentar de 24 
a 40 el número de municipios que tengan conciliadores 
en equidad, y la otra es construir 12 casas de justicia. 
Esto es lo que el Gobierno piensa lograr durante todo 
el cuatrienio en materia de acceso a la justicia. Estas 

en cuenta que en Colombia existen alrededor de 1.100 
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municipios, y que las Farc tienen presencia en 281 de 
ellos, según la Fundación Paz y Reconciliación, o en 
289, según lo mencionado por el propio Gobierno na-
cional en las bases del Plan Nacional de Desarrollo.

Si esta es la propuesta del Gobierno, queda claro 
que no está interesado en construir Estado en las regio-
nes, lo cual llevará a que lo que sea que se vaya a pactar 
con las Farc fracasará, y se repetirá el ciclo en que dada 
la falta de Estado, de seguridad y justicia pública, otro 
actor armado ilegal reemplaza al que se desmoviliza.

Por esto, es absolutamente indispensable que el 
Plan Decenal de Justicia determine las necesidades de 
justicia formal e informal y las instituciones necesarias 
para suplir esa demanda en cada uno de los municipios 
de Colombia. Para que sea posible cumplir este objeti-
vo, el articulado del Plan Nacional de Desarrollo debe 
hacer referencia a la encuesta de necesidad jurídicas 
insatisfechas, la cual está mencionada en las bases del 
Plan Nacional de Desarrollo. El articulado debe obligar 
al Gobierno a realizar la encuesta de necesidades jurí-
dicas insatisfechas dentro del año siguiente a la vigen-
cia del Plan.

Además, cabe anotar que el Plan Nacional de Desa-
rrollo tampoco contempla propuesta alguna relaciona-
da con la impunidad de la que gozan los magistrados de 
las Altas Cortes en Colombia, o con la corrupción que 
existe en la Rama Judicial, otros de los grandes pro-
blemas del sector justicia en Colombia. Otra muestra 
más del poco interés que tiene el Gobierno nacional de 
corregir el rumbo de la justicia y fortalecerla.

Finalmente, es necesario que se destinen recursos 
para la construcción de la infraestructura necesaria para 
superar los inhumanos niveles de hacinamiento en las 
cárceles y en el sistema de responsabilidad penal ado-
lescente. Nuestra propuesta es que estos recursos sal-
gan del impuesto de registro, para lo cual se propone 

Nacional de Desarrollo
El Plan Nacional de Desarrollo tiene una apuesta 

equivocada en materia de seguridad y defensa nacio-
nal, de manera similar a lo que sucede en materia de 
justicia. El Plan propone permitir que el Gobierno na-
cional realice acuerdos de cooperación para participar 
en misiones internacionales u operaciones de paz. El 
Gobierno no puede asumir ingenuamente que la even-
tual desmovilización de las Farc llevará inmediata-
mente a que no sea necesario brindar seguridad en los 
territorios donde las Farc tenían presencia y que, por 
lo tanto, es posible buscar otras ocupaciones para la 
Fuerza Pública. 

Muy por el contrario a esta ingenua posición del 
Gobierno, la experiencia de las anteriores desmoviliza-
ciones demuestra que es necesario reemplazar los ser-
vicios de los actores ilegales con institucionalidad del 
Estado, para evitar que lleguen otros actores ilegales a 
reemplazar al anterior. En otros términos, para que no 
llegue otro grupo ilegal a reemplazar a las Farc y conti-
nuar el ciclo de violencia, deben enviarse no solo jueces 
y otros mecanismos de justicia, sino también ofrecer 
seguridad en todo el territorio. A eso debería dedicarse 

enviar tropas a misiones en el extranjero. Por lo tanto, 
no debería permitirse la celebración de esta clase de 
acuerdos de cooperación hasta tanto no se asegure la 
seguridad y control en todo el territorio nacional.

Adicionalmente, creemos que el Plan de Desarrollo 
es la oportunidad para ajustar ciertos desequilibrios en 
las prestaciones de los miembros de la Fuerza Pública. 

-
dio familiar y de la prima de retorno a la experiencia, 
que tan solo fueron reconocidas el año pasado median-
te Decretos (1161, 1162 y 1164 de 2014), pero que de-
ben ser establecidas por ley para darle mayor seguridad 
jurídica los miembros de la Fuerza Pública. También 
es preciso que en el Plan de Desarrollo se conmine al 
Ministerio de Defensa a regular lo relacionado con los 
cursos de ascenso, más allá del plan de choque que so-
bre este tema implementó el Ministerio hace unos años.

Plan Nacional de Desarrollo
En el Plan Nacional de Desarrollo, el Gobierno na-

-
cera parte el número de hectáreas con cultivos de hojas 

de las 48.189 hectáreas de cultivos de hoja de coca que 
existen hoy a 15.600 hectáreas.

Reconocemos y valoramos la tarea de reducir sig-

coca. Pero la incoherencia de las metas planteadas por 
el Gobierno con relación a erradicación de cultivos ha-
cen prever que todos los esfuerzos en esta materia serán 
infructuosos. Así, de acuerdo con el Plan Nacional de 
Desarrollo, las nuevas familias atendidas en desarrollo 
alternativo se incrementarán en 40.000 nuevas fami-
lias en 2018. Sin embargo, esta meta no se compadece 

unas 61.700 familias involucradas directamente en la 
producción de cultivos ilícitos y otras 188.000 lo están 
indirectamente. Atender parcialmente solo a 40.000 fa-

se mantenga como una amenaza a la seguridad y la paz. 
Por eso la propuesta que hemos venido haciendo desde 
la Comisión de Paz del Congreso y la Alianza Verde es 
que se prevean los recursos para atender a la totalidad 
de las familias con el esquema ya probado de atención 
de 4 años para sustitución de cultivos ilícitos que ha va-
lidado con éxito la Unidad de Consolidación. Esta meta 
no se acompaña de las disposiciones presupuestales ne-
cesarias para cumplirla. De acuerdo a información de la 
Unidad Administrativa de Consolidación, atender a una 
familia directamente involucrada en la producción de 
cultivos ilícitos cuesta $39,3 millones de pesos en un 
periodo de 4 años. 

A continuación se muestra la estimación de costos 
de cumplir esta meta fundamental para lograr los obje-
tivos de paz y equidad que se propone el Plan de De-
sarrollo. 
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de Desarrollo

tres acciones estratégicas con las que el Estado debe 
comprometerse y promover: promover la participación 
ciudadana y los proyectos comunitarios, cerrar las bre-
chas de equidad con muchos municipios de Colombia 
y generar y fortalecer el desarrollo de capacidades ins-
titucionales. Como el Plan Nacional de Desarrollo no 

proponemos crear herramientas que le permitirán al 
Gobierno desarrollarlas. Se trata de las siguientes:

• Se propone crear tres subcuentas al Fondo de Pro-
gramas Especiales para la Paz, creado por la Ley 368 
de 1997: una para desmovilización y reintegración, 
otra para promover la participación ciudadana y los 
proyectos comunitarios, y otra para las inversiones en 
equidad y desarrollo para la paz.

• Se propone crear además dos programas: el Pro-
grama de Inversiones en Equidad y Desarrollo para la 
Paz y Programa para la generación y fortalecimiento 
de capacidades institucionales para el desarrollo terri-
torial.

Igualmente, para poder realizar un seguimiento al 
impacto de estas y otras políticas tendientes a cerrar 
brechas de equidad, se propone que se incluya dentro 
del Plan el deber de realizar mediciones anuales de ca-
pital social.

Desarrollo

Lo que trae el Plan Nacional de Desarrollo en ma-

de que no se las va a reparar a todas, ni siquiera a la 
mayoría, sino tan solo a unas pocas. 

Por ejemplo, en materia de víctimas de desplaza-
miento forzado atendidas en procesos de adjudicación 
y formalización de tierras, la meta es pasar de 18.465 
personas atendidas en 2014 a 25.000 personas atendi-
das en 2018. No obstante, según los propios registros 
de la Unidad de Atención a Víctimas, las personas víc-
timas de desplazamiento son 6 millones, es decir, al-
rededor de 1.500.000 hogares. Es decir, más o menos 
5.975.000 víctimas de desplazamiento forzado no se 

-
ción de predios. 

De esas 5.975.000 víctimas de desplazamiento 

formalización y adjudicación de predios, se espera 
que para el año 2018 haya 160.000 hogares que han 
iniciado procesos de retorno o reubicación bajo los 
principios de dignidad, seguridad y voluntariedad. Su-
poniendo que cada proceso de adjudicación y formali-

podría decirse que el Plan Nacional de Desarrollo pro-
pone atender 185.000 hogares, ya sea por procesos de 
retorno o de formalización o adjudicación de predios, 
lo cual quiere decir que alrededor de 1.315.000 hogares 
víctimas de desplazamiento forzado no serán cobijado 
por ninguno de estos programas. 

De otra parte, en el presupuesto del Fondo de in-
demnización a las víctimas se asignan 2,6 billones para 
el cuatrienio de este Plan de Desarrollo, pero los cál-
culos más austeros (estimando el pago del 60% de la 
indemnización legal) a las víctimas aún por indemnizar 
produce que se requieren $14,6 billones para cumplir 
con la reparación a todas las víctimas antes del año 
2021, como lo estipula la Ley de Víctimas (si se esti-
mara que los jueces ordenarán pagar el 100% del valor 
legal de indemnización el monto total podría ascender 
a $24 billones). Si el gobierno solo apropia $2,6 billo-
nes para este cuatrienio, quiere decir que supone que el 
siguiente gobierno en 3 años tendrá que responder por 
los $12 billones faltantes, lo cual es un cálculo absolu-
tamente irreal. 

Las metas del Plan Nacional de Desarrollo en ma-
teria de víctimas son una afrenta con los colombianos 
esperanzados en que los esfuerzos del Gobierno de lo-
grar la paz iban a mejorar sus condiciones de vida. Este 
no puede ser el Plan de Desarrollo de la paz con tan 
tímidos esfuerzos en materia de atención y reparación 
a víctimas.

incluir en el Plan Nacional de Desarrollo

Para aumentar la participación ciudadana y la trans-
parencia en las actuaciones de los órganos del Estado, 
proponemos incluir un paso en el procedimiento de 
creación de los borradores de proyectos de ley. Se trata 
de una norma que propone que todos los borradores de 
proyectos de ley, antes de ser radicados al Congreso de 
la República, deben abrirse a la participación de la ciu-
dadanía y de los sectores interesados en el tema que se 
regula. Estas consultas deben ser cumplidas por lo me-
nos un mes antes a la radicación del proyecto, y aplica 
para todos los borradores de proyectos de ley, excep-
tuando los que son de iniciativa de los congresistas y 
los que son de iniciativa ciudadana, pues en estos dos 
casos el cumplimiento del requisito propuesto resulta 
mucho más dispendioso.
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La Presidencia abre la discusión del informe radi-
cado por la Comisión Accidental del proyecto del Plan 
Nacional de Desarrollo.

La Presidencia cierra la discusión del informe ra-
dicado por la Comisión Accidental sobre el proyecto 
del Plan Nacional de Desarrollo, siendo aprobada por 
unanimidad.

La Presidencia designó al honorable Senador Roos-
velt Rodríguez Rengifo vocero de la Comisión Primera 
del Senado ante las comisiones económicas, e indica a 
la secretaría dar el trámite pertinente ante las comisio-
nes económicas del informe aprobado.

La Presidencia solicita a secretaría dar lectura a 
la proposición formulada por la honorable Senadora 
Claudia López Hernández

La Secretaria da lectura a la siguiente proposición

-
-

Gracias Presidente, esta proposición hasta ahora la 

Armando Benedetti y yo, y lo que quisiéramos es pe-
dirle un pronunciamiento a esta Comisión, esta comi-
sión tiene entre sus funciones velar y hacer el control 
político la rama judicial a los temas de justicia, de he-
cho por eso el Senador Roosvelt Rodríguez está pre-
sentando las proposiciones y sugerencias que tiene esta 
comisión por ejemplo a todo el contenido del sector 
justicia en el plan de desarrollo.

Aunque el debate y la función como tal de analizar 
la propuesta que según sabemos por los medios presen-
tará el Magistrado Pretelt para que se le conceda una 
licencia, aunque el responsable funcional de tomar esa 
decisión en la Plenaria del Senado, creemos que esta 
Comisión no puede hacer caso omiso de una responsa-
bilidad que le corresponde.

Y es pronunciarse en su ejercicio de control político 
sobre la rama judicial sobre este tema tan crucial para 
el país, ya en la sesión pasada habíamos discutido en 
ese mismo sentido una proposición presentada por la 
Senadora Viviane Morales para analizar el tema de la 
tutela por ejemplo y aquí lo que estamos pidiendo es 
que esta comisión se pronuncia con claridad pidiéndole 
la renuncia al Magistrado Pretelt.

Y que lo haga como Comisión en ejercicio su con-
trol político sobre las zonas de justicia y además le pida 
a la plenaria que proceda en consecuencia, por supues-
to es una cosa relativamente atípica, no es uno de los 
típicos temas que discutiríamos en esta Comisión, pero 
francamente no creo que a la Comisión primera del Se-
nado la encargada funcionalmente estos temas y ade-
más históricamente una de las comisiones más presti-
giosas del Senado, que pueda digamos guardar silencio 
y no pronunciarse como Comisión y en conjunto sobre 
este tema pidiendo expresamente la renuncia.

Todos sabemos de sobra que las garantías proce-
sales, que las garantías al debido proceso, que la pre-
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sunción de inocencia por supuesto son garantías que se 
mantienen y se le concede por supuesto al Magistrado 
Pretelt como cualquier colombiano en el marco de su 
proceso penal.

Esas garantías seguirán existiendo, aquí lo que esta-
ríamos haciendo y no podemos hacer más pero tampo-
co deberíamos hacer menos es en ejercicio de nuestro 
control político pidiéndole al Magistrado Pretelt que 
renuncie, ya la corte constitucional hizo lo mismo pese 
a que evidentemente no tiene ninguna facultad de pe-
dirle la renuncia lo que le está pidiendo es a él que pre-
sente esa renuncia.

Ya la Rama Judicial hizo lo mismo, el Gobierno 
nacional hizo lo mismo, la Comisión Intersectorial de 
Justicia ayer hizo lo mismo, realmente a la única rama 
del poder público que le falta de manera expresa pedir-
le la renuncia al Magistrado Pretelt es al Congreso de la 
República y mal haría el Congreso de la República en 
quedarse atrás en una responsabilidad de control políti-
co ante semejante problema que enfrentamos.

De manera que aunque todos por la tarde podremos 
discutir este tema, yo sí invitaría a los miembros de 
la Comisión a que consideremos un pronunciamien-
to como Comisión en ese sentido y que alentamos en 
ese mismo sentido a la plenaria de esta tarde, esa es la 
proposición, digamos que queremos dejar, hay un texto 
propuesto, si alguien tiene a consideración o mejor tex-
to para lograr el mismo propósito por supuesto con el 
Senador Serpa y el Senador Benedetti estamos dispues-
tos a considerarlo pero creo que lo importante aquí es 
que la Comisión Primera de Senado no pase de agache 
en esta discusión tan crucial.

Que en ejercicio de su control político sobre este 
tema le pida al Magistrado Pretelt que renuncie y ade-
más si así lo consideramos conveniente que pida tam-
bién a la plenaria del Senado que aboque la discusión 
y el debate en el mismo sentido, es la discusión que 
queremos plantear y que dejamos abiertos señor Presi-
dente muchas gracias.

Gracias señor Presidente, este es un caso que debe-
mos mirar con mucha prudencia, yo quiero recordarles 
a los honorables senadores que aquí el Senado de la 
República si llega a prosperar la causa en la Cámara de 
Representantes será el juez de quien acuse la Cámara 
ante el Senado.

La Constitución ha señalado claramente que el Se-
nado cumple funciones judiciales, la Corte Constitu-
cional también lo ha dicho y entonces tenemos que ha-
cer una distinción entre lo que vamos a conocer ahora 
que va a ser una solicitud de una licencia amparada en 
la Ley Estatutaria de Justicia y que se puede equiparar 

o verse como un pre juzgamiento por parte del Senado 
de la República.

El Senado va a ser juez, si la Cámara acusa el Sena-
do es juez y la función judicial se tiene que desempeñar 
con imparcialidad e independencia, el juez tiene pro-
hibido prejuzgar, nosotros podríamos llegar a prevari-
car en nuestra función de jueces prejuzgando, hay que 
mantener el equilibrio y la prudencia aunque a veces el 
sentimiento se nos exacerbe frente a tanto escándalo y 
quisiéramos ir más allá.

Pero es que en el caso en que el Senado va más allá, 
el Senado quedaría impedido, impedido para juzgar a 
quien la Cámara acusase en este caso y si el Senado 
queda impedido jamás podría llegar esta causa a la Cor-
te Suprema de Justicia si es que se deriva una causa de 
delito una causa disciplinaria, por eso yo les pido seño-
res Senadores que tengan en cuenta básicamente lo que 
va a venir y es que el Senado será un juez y tiene como 
juez que mantenerse imparcialidad, su independencia, 
marchar con pies de plomo.

hoy en el engranaje constitucional la única salida jurí-
dica dentro del Estado de derecho, nos guste o no nos 
guste, que hacemos es lo que tenemos cuando juramos 
respetar la Constitución y la ley, cuando nos posiciona 
más como Senadores nos toca cuidar el ejercicio de la 
competencia judicial que puede venir en el futuro con 
ocasión de una acusación. Yo solamente les dejo eso 

Muchas gracias, señor Presidente, hay un principio 
socrático sobre la conducta y el comportamiento de los 
jueces: escuchan cortésmente, responden sabiamente, 
ponderan prudentemente y deciden imparcialmente.

Yo pedí la palabra para decir algo parecido respecto 
a la proposición a lo dicho por la doctora Viviane Mo-

están impedidos para cualquier acción y actuación en 
este caso, y eso no quiere decir que no estemos sor-
prendidos por los desarrollos de un proceso constitu-
cional que nació en 1991 y que nosotros la mayoría 
de los miembros del Centro Democrático hemos dicho 
que es un sistema perverso.

El actual sistema de la Constitución politizó la jus-
ticia colombiana, es el sistema de la Constitución, doc-
tor Serpa, a mí me da pena decirle eso al padre de esa 
Constitución, a uno de los padres de esa Constitución, 
es un asunto que está por estudiar y transformar el sis-
tema constitucional fue el que metió las cortes en los 
cócteles y en los cálculos politiqueros, el sistema cons-
titucional.

Los metió en juegos de poder para controlar la 
burocracia, el ‘roscograma’ que ya tantas veces se ha 
pintado, señor Ministro del Interior, y que nos oiga el 
señor Ministro de Justicia existe y es una consecuencia 
natural del actual sistema constitucional, el actual siste-
ma permite la elaboración de providencias destinadas a 
cambiar la correlación de fuerzas en el Congreso.

Lo ha hecho la Fiscalía y lo ha hecho la Corte Su-
prema de Justicia, el actual sistema ha producido visi-
tas repetidas de magistrados a medios de comunicación 

que posturas editoriales, para quitar y poner columnis-
tas, para involucrarse en contenidos informativos.

El actual sistema es el que tiene en esa vieja era a 
los actuales magistrados, no se encuentra usted en Co-
rea y luego los ve China y los ve Europa y los ve en 
los países de Sudamérica, el actual sistema les permite 
a las cortes apoderarse de organismos de justicia o de 
control político como sitios correspondientes a botines 
políticos.
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El actual sistema es el que permite y en eso yo he es-
tado de acuerdo con nuestros compañeros de la Comi-
sión del Centro Democrático y con la doctora Claudia 
es el que permite que se amedrante a los jueces natura-
les, a los representantes a la Cámara, inicialmente, los 
miembros de la Comisión de Acusaciones en el caso 
de que se intenten acciones disciplinarias o acciones 
judiciales, ese es el sistema.

Es el sistema insistamos de los aforados, es el siste-
ma de la impunidad, en los Estados Unidos de América 
discutiendo en Madison la formulación de un sistema 
que protegiera la función ejecutiva dado que ellos ha-
bían dicho se constituye un poder ejecutivo y ese poder 
ejecutivo reposará en un Presidente de la República, 
la condición para la existencia de esa presidencia y su 
función ejecutiva suponía una independencia absolu-
ta y una inmunidad frente a la persecución posible del 
judicial, el aparato judicial depositado en la Corte Su-
prema de Justicia y en el legislativo depositado en el 
Congreso.

Entonces cuando ellos previeron esa situación deci-
dieron casi que se creara una especie de burla protec-
tora para el Presidente de la República y de ahí viene 

-
miento por parte del Congreso, pero en 1821 nosotros 
construimos un sistema constitucional después de la 
larga experiencia que venía el año 1810 hasta ese año 
dijimos esa norma es válida pero como siempre la me-
joramos dañándola.

E introdujimos en el aforamiento al Vicepresidente, 
a los Ministros, a los Magistrados de las Cortes en esa 
época dos cortes la Suprema y el Consejo de Estado, 
etc., ese es el escenario en donde estamos, ese esce-
nario y cuando yo lo comento no estoy prejuzgando a 

-
mente a ningún funcionario del Poder Judicial, ni de los 
aforados, estoy hablando de la necesidad de que entre-

este gobierno les da miedo incluso le paran bolas a uno.
Está uno hablando y no le ponen cuidado, después 

ojalá lean las actas sus asesores, este es un tema grave, 

a tener que retomar en la discusión del llamado pro-
yecto de equilibrios, llamado Proyecto de Equilibrios, 
Equilibrio de Poderes.

Yo estoy totalmente de acuerdo con la doctora Vi-
viane, creo que nosotros debemos simplemente llegar 
esta tarde a observar una solicitud imparcialmente sa-
biendo que estamos tomando una determinación en una 
situación compleja de interactuación de las Ramas del 
Poder Público que no debiera existir, yo de hecho me 
quedé pensando, doctor Serpa, cuando dijo la autora 
principal de la proposición que nosotros hacemos con-
trol político a la justicia, yo dije cómo, a ver, cómo es 
que dice el artículo y qué exige la norma.

Porque es que nosotros no tenemos que estar me-
tiéndonos para nada en los temas de la justicia, yo re-
cuerdo mucho algo que me llamó mucho la atención 
del profesor Rubio Llorente a quien he seguido en sus 
textos de derecho constitucional en España y traigo a 
colación una formulación respecto a los jueces y la po-
lítica que es el quid del asunto, los jueces son titulares 
del poder del Estado de la misma manera que lo son, 
por ejemplo, los ministros o los diputados y hasta un 
poco más aunque sea más pequeño el ámbito de su po-
der.

O sea tienen una función política estatal por ser fun-
cionarios estatales, un poder también en cierto modo 
paradójico, el poder judicial es a diferencia del poder 
político con poder pasivo, por eso yo creo que nosotros 
no le hacemos control político propiamente, ¿en qué 
sentido? No puede tomar iniciativas el poder judicial 
sino solo dar respuestas y quienes lo ejercen el poder 
judicial no pueden utilizarlo para imponer su voluntad 
o para hacer valer sus preferencias por muy convenci-
dos que estén de su justicia o su razón.

Por eso también un poder que exigen sus titulares 
un cierto ascetismo que es todo lo contrario a los viajes 
por el río Magdalena, que es todo lo contrario a los 
regalos de Giorgio Sale, que es todo lo contrario a los 
banquetes del rico epulón Ascencio Reyes.

Por ejemplo el no hablar más que a través de sus 
decisiones aunque sea para defenderse de acusaciones 
injustas, la protección que da el juez el delito de des-

Ministros, o los directores generales pueden entrar en 
polémicas públicas y sobre todo claro está los jueces 
tienen la obligación de mantener en la realidad y en la 
apariencia su condición de órganos imparciales lo que 

hacerla poniendo entre paréntesis por algún tiempo su 
condición para volver después a ella. De manera que yo 
propondría olvidarnos de la proposición en discusión.

Mil gracias, un saludo afectuoso a todas y todos 
los integrantes de esta Comisión, también participó de 
la solidaridad institucional por el hecho de comenzar 
nuestras labores ordinarias en este segundo período de 
la legislatura para decir lo siguiente, bueno el tema de 
si podemos hacer control político o no bien vale una 
discusión más amplia, por supuesto, que no podemos 
hacer control político en la justicia en materia de las 
providencias. 

Que la autonomía y la independencia del poder ju-
dicial son dos conceptos esenciales que están consagra-
dos en la Carta Fundamental, pero cuando el Congreso, 
por ejemplo, hace un debate con el Ministro de Justicia 
sobre la impunidad pudiera pensarse que se está ejer-
ciendo una actividad de control político.

Pero realmente ese no es el tema de lo que estamos 
en este momento analizando qué es a lo que quiero ha-
cer mención para tratar de lograr claridad sobre este 
asunto que tiene que ver con todo el escándalo que ha 
girado alrededor de la Corte Constitucional, en primer 
término comparto con congoja todo lo que ha ocurrido 
y con indignación de ciudadano por supuesto.

Pero además porque en mi condición de constitu-
yente me ha puesto a pensar sobre la forma cómo obra-
mos en la gran asamblea para crear la corte constitu-
cional, pienso que acertamos, todo lo que ha ocurrido 
en los pasados 20 y más años desde su fundación sirve 
para asegurar lo que acabo de mencionar, ha habido 
muchísimos éxitos, ha habido una cantidad muy im-

cuales nos sentimos orgullosos muchos colombianos, 
creo que la inmensa mayoría.

Y el mundo jurídico ha recibido también con grado 

Colombiana no sin que existan inquietudes que en la 
pasada reunión revisé una mención para referirme al 
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comentario de la doctora Viviane en el sentido de que 
de verdad nos va a tocar ponernos juiciosamente a ana-
lizar si la Corte Constitucional ha despojado o no de 
algunas funciones al Congreso de la República.

Por ejemplo, si este tema de la tutela, la selección de 
las tutelas y esta especie de tercera instancia, que no lo 
es, corresponde a lo que se quiso por el constituyente 
sin afectar el tema de la tutela, aquí hubo una gran de-
fensa de la tutela y yo estoy de acuerdo con ella pero 
tenemos que mirar también todas las cosas que ocurren, 
entonces sí es muy difícil todo lo que está ocurriendo y 
yo comparto el criterio de que nos toca andar aquí con 
pasos cuidadosos, pero realmente es excepcional lo que 
está sucediendo y bueno nosotros tenemos la función 
de examinar aquí porque somos los voceros del pueblo.

Por lo menos en teoría, yo no sé si el pueblo real-
mente piensa que nosotros somos sus voceros, en teoría 
lo somos y entonces nos corresponde examinar lo que 
ocurre a nuestro alrededor, soy de los que como uste-
des le han echado mucha cabeza sobre este particular y 
tenemos que seguir haciéndolo.

Cuando yo vi la proposición a mí me sonó bastan-
te, el país está indignado, el país quiere que el doctor 
Pretel sea parte de sus funciones constitucionales, claro 
nosotros más que nadie tenemos que ser muy celosos 
de que se observen las formas de los procedimientos, 
el debido proceso que llaman los procesalistas y, por 
supuesto, cuántas veces no hemos hablado aquí de la 
presunción de inocencia y en eso creemos y eso tene-
mos que protegerlo.

Pero de verdad que la indignación del país es tan 
-

traordinarias que por eso me llamó mucho la atención y 
yo estuve de acuerdo en suscribir la propuesta haciendo 
una observación que le dije a la doctora Claudia López, 
que era mi opinión personal no la del Partido, que el 
Partido va a tomar hoy una decisión, tenemos una junta 
de Senadores y yo voy a obrar según tome la decisión 
la junta.

Pero yo al interior de la junta voy a defender esa de-

pedirle a Viviane y a todos que pensemos lo siguiente, 
eso mismo que se piensa hacer aquí en la proposición 
pedir la renuncia al doctor Pretel a quien conozco y yo 
soy amigo de él y hemos departido en muchas opor-

Suprema de Justicia.
El señor Presidente la Corte Suprema de Justicia 

en representación de tan alta Corporación les pidió la 
renuncia al doctor Pretel y ellos y que son los compe-
tentes para juzgar si es que existe la comisión de un 
delito…

Con la venia de la Presidencia y del orador, in-

Pero tienen conjueces.
-

Ah, buena observación, si correcto por eso digo yo 
hay que seguir analizando la cuestión, entonces de he-
cho si nosotros estamos impedidos aquí, de hecho la 
Corte actual también estaría impedida, dice la doctora 
Viviane que tienen conjueces y nosotros no tenemos 

conjueces, también es una apreciación respetable, mire 
que nosotros y hay unas circunstancias… ah, no por lo 
que dijo la doctora Viviane, porque ella dice que como 
están las normas actualmente en la Constitución, la Co-
misión de Acusaciones hace la investigación si consi-
dera que hay una infracción de la ley presenta el asunto 
al Senado y si el Senado considera que además de la 
infracción de la ley hay causa de indignidad es decir 
se lesionó protuberante mente el sentimiento nacional 
y por eso el funcionario judicial es indigno decreta la 
indignidad y lo separa del cargo y pasa los papeles a 
consideración de la Corte Suprema de Justicia para que 
lo juzgue en derecho.

Y entonces como nosotros somos el Senado la se-
gunda parte de este proceso qué se hace en el Congre-
so, la doctora Viviane dice y es razonable lo que hice 
hay que examinarlo que nosotros estaríamos come-
tiendo un error por el cual tendríamos que declararnos 
impedidos, bueno yo mientras examino detenidamente 
esa circunstancia continúo apoyando la propuesta.

Me parece que es un comportamiento adecuado, 
hombre no licencia no, porque no renuncia, que es una 
manera de presionar, si, como lo ha hecho el gobierno 
a través de sus Ministros, como lo hicieron las propias 
Cortes, entonces esa es una circunstancia que vamos a 
analizar detenidamente, pero lo que sí me parece inte-
resante es que, bueno yo no me estoy poniendo muy 
de acuerdo con el doctor José Obdulio, yo creo que el 
tema es el sistema.

Yo todos los días soy más antisistémico, si, ¿por 
qué? Todos los días hay más crisis en el sistema, no es-
toy hablando de crear un sistema antípoda al que tene-
mos, pero no funciona la Rama Ejecutiva cabalmente, 
no funcionamos nosotros, el Congreso de la República 
tiene muchas fallas, la gente tiene grandes reparos so-

La democracia nuestra está haciendo agua, se ne-
cesita una democracia mucho más amplia mucho más 
participativa dentro del concepto general de lo que es la 
democracia, pero nuestra democracia es esencialmen-
te precaria en la parte social la iniquidad en el país es 
tremenda, el sistema social del país hace agua, hay una 
gran inequidad somos el quinto y sexto o el séptimo en 
el mejor de los casos somos el país más desigual del 
mundo.

Celebramos que la pobreza apenas es del 40% y la 
miseria apenas del 18, uy, qué bueno, y el sistema eco-
nómico, por eso estamos hablando de un nuevo modelo 
económico, entonces yo sí todos los días soy más an-
tisistema entre mis conceptos liberales y democráticos 
entonces veo que ahí nos vamos a poner de acuerdo 
porque la justicia también necesita un sacudón supre-
mamente grande.

Yo el otro día les comenté imagínense ustedes, que-
ridos amigos, yo terminé mis estudios de Derecho hace 
50 años, 50 y en estos 50 años ha habido como 17 re-
formas judiciales, no hemos acertado ni en una, ni en 
una, nos hemos dedicado a hacer más cárceles y a crear 
más juzgados, terrible, en cambio de dedicarnos a for-
mar a la gente y evitar que haya más delitos, etc. Enton-
ces yo estoy de acuerdo José Obdulio hay que meterle 
la mano al sistema a fondo a todo, metámosle la mano 
y hagámoslo y ahí cabe la administración de justicia 
mientras tanto preparémonos de la mejor manera para 
resolver este tema que hoy debemos asumir con una 
gran responsabilidad.
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Yo comparto el criterio de Viviane con mucho cui-
dado.

Me alegra mucho coincidir con el doctor Serpa, la 
verdad es que todos vuelven al lugar de donde vienen y 
de donde nacieran, que pronto nos volvemos a encon-
trar en él, pero yo recomendaría, aconsejaría, no traer 
como argumento de autoridad de los errores de los se-
ñores ministros y los errores del señor Presidente de la 
Corte Suprema de Justicia.

Yo preferiría que nosotros le enseñamos a ellos cuál 
es el sabio comportamiento político que deben hacer en 

senectos, 
nosotros somos un poco más viejos que los ministros y 
supongo yo que el Presidente de la Corte Suprema de 
Justicia, pero si aun siendo ellos más viejos que noso-
tros, si lo son, no sería conveniente que cometamos el 
error que se acerca mucho como ya lo dijo la doctora 
Viviane a un tipo penal que se llama prevaricato.

Gracias Presidente, yo creo que en esta Comisión 

acerca de lo inadecuado del actual sistema de juzga-
miento de los altos magistrados, de los magistrados de 
las altas cortes y hay un consenso acerca de la necesi-
dad de reformar ese sistema que ha generado tanta im-
punidad, que ha colocado a los señores magistrados de 
las Cortes por encima de la ley, yo diría que práctica-
mente son los únicos ciudadanos por encima de la ley.

No tienen quien los juzgue, no tienen quién los con-
trole, no tienen quién los vigile y obviamente esa si-
tuación de descontrol es la que está en la base de esa 
oleada de corrupción que hemos estado presenciando 
ya durante varios decenios, por eso hay necesidad se-
ñor Ministro del Interior de que el gobierno se tome la 
molestia de revisar el tema del Tribunal de Aforados 
para que realmente los magistrados tengan un tribunal 
que merezca nombre que investigue y que juzgue.

Obviamente con una segunda instancia en alguna 
de las altas cortes, creo que de esa manera podría em-
pezar a resolverse mediante la vía del castigo y la vía 
de la amenaza de las sentencias y de la investigación, 
pues toda esa corruptela que ha abundado entre las altas 
cortes que no solamente se expresa con el cartel de las 
pensiones sino con el carrusel de los procesos judicia-
les.

Cada proceso tiene una tarifa, se asignan según or-
den en muchas de esas cortes, lo han denunciado los 
medios de comunicación y esa corrupción permea y 
cae como catarata al resto de los niveles del sistema 
judicial hasta llegar hasta los juzgados municipales, 
desgraciadamente esa es una situación de bulto que ob-
viamente indigna al país y que nos llama y nos reclama 
tener una actitud mucho más audaz que corresponda a 
las necesidades del ahora.

El 75% de los colombianos no creen en la justicia, 
no creen en el sistema judicial, no creen en que se co-
meten un delito haya alguna posibilidad de castigo, no 
creen en eso y ese es uno de los factores también del 
desbordamiento de la masa delincuencial en el país de 
los comportamientos antisociales que se viven en nues-
tro país.

Cerca de 25.000 o 50.000 usuarios del sistema 
Transmilenio burlan los controles y le hacen conejo al 
sistema Transmilenio con la absoluta seguridad de que 
no van a tener nunca ningún castigo y se ven los mis-
mos y se ven lo mucho, es una necesidad de la reforma 
del actual sistema de juzgamiento e investigación de la 
conducta de los altos magistrados.

Pero esa situación tan lamentable no nos debe llevar 
a una fuga hacia el abismo de la arbitrariedad, a apelar 
a las vías de hecho dado que las vías del derecho son 
tan lentas que son tan dudosas, no creo que esa sea la 
salida ni de unos funcionarios públicos como los so-
mos, ni tampoco de unos funcionarios públicos todo 
con atribuciones judiciales como en el caso lo somos 
con respecto a los altos magistrados.

Que el país no quiere, que el país está escandaliza-
do obviamente que si compartimos esa preocupación y 
también estamos escandalizados con el comportamien-
to de los altos magistrados, el país lo quiere, pero eso 
no nos debe llevar a participar en una decidia, el lincha-
miento que ya se inició en los medios de comunicación 
como es su costumbre y no podemos nosotros como 
jueces de los altos magistrados comportarnos ni como 
periodistas, ni como comentaristas, ni como columnis-
tas, ni tampoco como dirigentes políticos de ningún 
partido, ni tampoco como ciudadanos de la calle.

Tenemos unas atribuciones y tenemos unas funcio-
nes y unos deberes queremos cumplir y el primero de 
esos deberes pues es respetar el Estado de derecho, así 
de sencillo y así como suena y el Estado de derecho 
nos obliga a que a nuestros juzgados, las personas que 
se someten a nuestro juicio que se les respeten las ga-
rantías procesales, la presunción de inocencia como 
garantías mínimas.

Las formas son la garantía de los derechos, las for-
mas los procedimientos son las garantías de la justicia 
y debemos operar en consecuencia. Así que también 
comparto las sesudas muy calibradas, muy sensatas y 
muy sabias palabras de la Senadora Viviane Morales 
en el sentido de que una conducta diferente atropella a 
la desesperada que prejuzga declarando culpable por la 
vía de reclamarle la renuncia al Magistrado Pretel eso 
no corresponde al cumplimiento estricto de nuestras 
funciones en estos casos.

Y por tanto de igual manera llamó a esta sala a que 
niegue el plano semejante esperpento, no podemos ha-
cer un prejuzgamiento que tampoco se interpreten y en 
esta Sala, ni en la Plenaria de esta tarde que la negación 
o la aceptación de la solicitud de una licencia, por parte 

inocencia o de su culpabilidad en este caso.
La Comisión de Acusaciones de la Cámara creo yo 

que esta vez seguramente por vez primera en toda su 
existencia está funcionando y yo esperaría y tengo la 
esperanza seguramente pensando con el deseo de que 
en esta ocasión si esa Comisión va a funcionar y va a 
tener una investigación independiente que va a dotar al 

obrar en probidad o para obrar con independencia, para 
obrar con justicia en ese juicio que se nos viene a las 
manos seguramente de manera próxima.

Así que no nos adelantemos a prejuzgar, no corre-
mos el riesgo de prevaricar anticipando lo que pueda 
ser una decisión en derecho a la que estamos todos 
obligados. Muchas gracias señor Presidente.
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honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:
Gracias, Presidente, creí que me había olvidado, 

bueno como diría mi abuela vivir para ver doctor José 
Obdulio Gaviria y doctor Rangel, ustedes han acom-
pañado a la doctora Claudia López y a alguno de no-
sotros en el sentido de buscar que exista un juez para 
los Magistrados y ustedes han llegado a la conclusión 
con nosotros de que los magistrados de las altas cortes 
realmente dentro del ordenamiento jurídico no tienen 
un juez que sirva, que opere o que funcione en ese tipo 
de juicios.

Por eso el caso de Pretel, nosotros aquí nunca va-
mos a saber la verdad de verdad, verdad que sería la 
verdad judicial, solamente vamos a saber la verdad que 
nos cuenten o nos digan los medios de comunicación 
a través de grabaciones que han hecho en otro lado; 
por eso digo vivir para ver, doctor Rangel, porque yo 
podría buscar del semestre anterior y del doctor José 
Obdulio Gaviria apreciaciones en las que dice de que 
los magistrados hay que ponerles juez.

Y hoy ustedes dicen que todavía no, que un momen-
to, que todavía no digamos nada porque la Comisión 
de Acusación, de pronto estará si funciona, cuando el 
argumento central es que la Comisión de Acusación no 
ha servido para absolutamente nada porque además si 
sirviera tendría que ir a la Cámara para que fuera acusa-
da ante el Senado para que el Senado juzgará todo eso 
para levantar el fuero.

Y aquí está el señor Ministro del Interior y le hemos 
dicho que ese Tribunal de Aforados que está haciendo 
no gusta y ni copiado de una palabra, una frase suya 
doctora Amín, que es la de decir, yo se la he referido a 
usted, que el gobierno lo que está haciendo es el mismo 
circo pero cambiando de payasos.

Entonces en eso por lo menos hasta el 31 diciembre 
del año pasado habíamos estado de acuerdo muchos en 
esta Comisión y resulta que hoy ustedes arrancan con 
la tesis de que no podemos hablar sobre el tema porque 
vamos a prevaricar como si estuviéramos hablando, 
como bien lo dice el doctor Serpa, sin un debate políti-
co sobre alguna providencia.

Nosotros no vamos a tener una expresión sobre esta 
Comisión es la que tiene que ver con todo lo que su-
puestamente justicia, podemos hacer una apreciación y 
podemos dar un concepto o una opción de decir que no 
nos gusta lo que está pasando y además que renuncie, 
¿por qué? Por lo mismo que ustedes y yo hemos dicho 
aquí durante los últimos ocho meses porque ellos no 
tienen jueces.

Si el doctor Pretel renunciara en el día de hoy, sí 
habría entonces un juicio real como lo hay para todos 
los ciudadanos en Colombia, repito si el doctor Pretel 
renunciara habría un juicio o me van a decir que no se 
va a perder el fuero, no, aquí ha habido jurisprudencia, 
usted recuerda, aquí recordemos cómo son las cosas.

Cuando empezó la parapolítica todo aquel que re-
nunciaba podía irse entonces para la Fiscalía y la doc-
tora Gina Parody y yo en ese momento dejamos una 
constancia muy dura diciendo que por qué los congre-
sistas estaban haciendo eso y después cambiaron que 
sí que el fuero para aquí para allá, así que no me digan 
que ustedes tienen la verdad.

Y no me pueden decirme que ustedes son más pa-
pistas que el Papa, ayer el Presidente de la Corte Su-
prema de Justicia que en caso de que el juicio político a 
que sirviera y nosotros le levantamos el fuero dijo que 
el señor debía renunciar, que iba a ser entonces su juez 
repito en caso de que la Comisión de Acusaciones no 
sirviera, la Cámara sirviera, por primera vez el Senado 
sirviera, y si se levantara el fuero quedábamos entonces 
en manos de que sería la Corte Suprema de Justicia y 
ayer presidente la Corte Suprema de Justicia de la sala 
penal dijo que por qué no renuncia del doctor Pretel.

En una comisión de la cual también hace parte el 
-

entrar en la investigación, entonces ustedes que no son 
ni jueces y no solamente van a ser jueces en el mejor de 
los casos para levantar el fuero son más papistas que el 
Papa; el presidente de la Corte Suprema de Justicia qué 
dice, dice que el señor debe renunciar.

Entonces yo me pregunto ¿por qué hoy ustedes se 
contradicen de alguna forma con lo que nos venía di-
ciendo? Nosotros hemos venido sosteniendo que los 
Magistrados no tienen jueces, que hay que ponerles 
un tribunal que los investigue y los juzgue en primera 
instancia en segunda instancia, que sabemos que la Co-
misión de Acusación no va a servir para absolutamente 
nada y yo no quiero molestar a ningún compañero pero 
por lo que he visto en los medios de comunicación con 
las personas que está manejando la Comisión de Acu-
saciones va a ser un desastre total.

Que toda esa agua negra que está corriendo a esca-
sos 500 m de nosotros se va a venir otra vez para acá 
con base en lo que va a hacer la Comisión de acusación, 
así que si nosotros queremos o estamos luchando que 
en el equilibrio de poderes el gobierno ayude a armar 
realmente una corte que juzgue los magistrados ¿cómo 
es que hoy podemos o venimos a decir que de pronto 
es mejor esperar a ver si la comisión de acusaciones 
hace algo?

Yo en ningún momento me he referido y doctor 
Rangel y doctor José Obdulio, ahí está y lo puedo com-
probar en ningún segundo, en ningún milímetro en nin-
gún medio de comunicación me he referido a que si el 

en ningún momento lo he dicho.
Y a veces hasta le pido excusas, si lo molesto por 

alguna de mis apreciaciones, pero mi apreciación fun-
damental es que el ordenamiento jurídico que hoy hay 
para que exista impunidad y que por eso quiere un tri-
bunal y la única forma de que él se sometiera a una 
verdad judicial sería independiente, porque cada uno 
tiene sus ideas y uno hablaba fuera con otros expertos, 
dicen que tendría que ir o perdería el fuero, entonces lo 
que le estoy diciendo es que por favor no digamos que 
no queremos que el señor renuncie, porque es culpable 
o inocente.

El problema es que no del juicio y si emitir un jui-
cio la forma es renunciar y volvemos al mismo cuento, 
¿que si se puede o no se puede? Yo recuerdo aquí que 
en el año 2006 - 2007 el que renunciaba, muchos re-
nunciaron para irsen a la Fiscalía y después la Corte 
cambió la jurisprudencia con base y aquí sería el mis-
mo paralelo para el Magistrado.

Entonces yo quisiera pensar que ustedes deberían de 
alguna u otra forma repito, ayúdanos con esta propo-
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sición que presentó la doctora Claudia López, porque 
vuelvo repito, porque yo creo que cuando uno se cansa 
de repetir solamente menos de la mitad está entendien-
do es que yo no estoy diciendo que sea culpable y que 
por eso tiene que renunciar, lo que estoy diciendo es 
que si se queda con la licencia, se queda con el fuero y 
si se queda con el fuero se queda en la impunidad.

Habría que buscar otra vía para que exista el jui-
cio del señor Pretel que es lo que muchos queremos 
aquí dentro de lo que estamos hablando de equilibrio 
de poderes que exista ese tribunal, entre otras cosas y 
llamando la atención compañeros que si el tribunal va a 
quedar como quiere el Gobierno no metamos más fun-
cionarios ahí.

No meta más al Contralor ni el Procurador, ni el 
Defensor del Pueblo, ni a los Magistrados del Consejo 
Nacional Electoral, entonces doctor Roosevelt no creo 
que exista pre juzgamiento en nada, repito aquí noso-
tros en esta proposición nos está diciendo que es cul-
pable, sino que renuncie para que se pierda el fuero y 
pueda entrar entonces en un juicio como cualquier otro 
colombiano.

acaba de hacer el Senador Benedetti, para nada es com-
parable el fuero de los Congresistas que implica que 
sus juicios deben investigar y adelantando la Corte 
Suprema de Justicia con este fuero constitucional del 
Presidente el Fiscal y los Magistrados.

De hecho la propia Constitución dice que el Sena-
do podrá aplicar la pena de destitución aun cuando ya 
no esté en el cargo, es imposible que si  renunciase el 
Magistrado Pretel o cualquier otro Magistrado que es-
tuviese investigado, pasará directamente a la Corte Su-
prema de Justicia, eso no puede pasar porque este no es 
el fuero de los Congresistas.

Es lo que acaba de decir usted, por qué dice que la 
única forma de que haya juicio expidiendo la renuncia, 
renunciando y entonces así podría ser objeto de juicio 
por la Corte Suprema, no es cierto, tendría que seguir 
el trámite del Senado, sin ningún paréntesis que salte 
directamente a la Corte Suprema de Justicia y el Sena-
do si se ha pronunciado previamente estaría impedido.

La diferencia con lo que hizo el doctor Leonidas 
Bustos y el Fiscal en este caso es que los jueces cuan-
do declaran un impedimento o cuando son recusados 
tienen la posibilidad, no tienen la posibilidad sino que 
la Corte puede nombrar un conjuez, los Senadores no 
tenemos conjueces es así de claro, el caso es distinto 
no hay lugar a paralelos jurídicos doctor Benedetti en 
este caso.

Aquí si el Senado va más allá de lo pedido de la li-
cencia, puede incurrir en un prejuzgamiento y a futuro 
cuando sea el juez de estas causas y la Cámara decide 
acusar estaríamos impedidos y ahí sí, y ahí sí que no 
habría juez ni posibilidad de juicio alguno frente al es-
cándalo que está viviendo y el país.

honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:   
Doctora Viviane, yo no entiendo del apasionamien-

decir que estoy equivocado o que me enteré mal, pero 
viene aquí como si yo viniera aquí a burlar o a decir 

mentiras, cuando yo no creo que lo haya hecho, pero 

segunda, yo no he dicho que el tipo renuncie para ir 
allá a la Corte Suprema y tres en ningún momento he 
dicho que el Senado pueda cambiar lo que el señor está 
pidiendo, el señor está pidiendo es una licencia, si le 
decimos no o sí, es lo único que podemos decir, yo en 
ningún momento tampoco he dicho lo que usted está 
diciendo y ahora sí vamos a ver quién es masoquis-
ta, yo en ningún momento dije que nosotros podíamos 
alterar la carta para terminar diciendo, alterar el pedi-
mento de la carta, para terminar diciendo que el señor 
debe renunciar.

Yo lo que creo es que estoy hablando es de un men-
saje político, ¿cuál? No me gusta la licencia sigue en el 
fuero, segundo mensaje que ojalá renuncie, tercer men-
saje para que pierda el fuero e inicie como cualquier 
ciudadano, entonces un juicio.

Esas son las tres cosas que he dicho, en ningún mo-
mento he dicho que renuncie y que se fuera para la Cor-
te, en ningún momento dije que hoy no se podía hablar 
de licencia, sino íbamos a hablar entonces de renuncia, 
o que podíamos llegar nosotros entonces al punto de 
renuncia, cosa que ninguna de las tres cosas doctora 
Viviane con mucho cariño no latiguillo.

Muchas gracias señor Presidente, señores Senado-
res, doctora Viviane, yo creo que esta Comisión es la 
encargada de hacer unas precisiones de tipo jurídico, 
para que en lo posible sean tenidas en cuenta al mo-
mento de tomar una decisión y con esa dar respuesta a 
las expectativas de la sociedad.

Mire señor Presidente, señores Senadores, en el año 
de 1968 el doctor Carlos Restrepo Piedrahíta, Senador 
Serpa era Senador de la República y presentó un pro-
yecto precisamente de enmienda constitucional para la 
creación de la Corte Constitucional, 1968 se desem-
peñaba por la época como Presidente el doctor Carlos 
Lleras Restrepo.

Esa enmienda constitucional señor Presidente, fue 
aprobada en primera vuelta, porque al doctor Carlos 
Restrepo Piedrahíta lo nombraron de embajador en 
Alemania y no hubo doliente para sacar adelante esa 
enmienda constitucional en 1968, autor Carlos Res-
trepo Piedrahíta, doctor José Obdulio que debe estarse 
acercando a los 100 años de vida y él debe estar es es-
cuchando estas cosas que pasan en nuestro país.

Segundo lugar se crea la Corte Constitucional por 
mandato de la asamblea nacional constituyente, el doc-
tor Serpa ya lo ha explicado y sabemos que esa Corte 
tiene facultades omnímodas, la Corte Constitucional 
en este país hace todo, absolutamente todo, entrar en 

rebasaría el propósito de esta sesión.
Y claro los señores constituyentes con las mejores 

buenas intenciones dejaron la competencia de la postu-
lación a las dos cortes suprema y Consejo de Estado y 
al señor Presidente de la República, todos los colombia-
nos y nosotros de manera especial tenemos que cumplir 
ese acto administrativo complejo de la postulación de 
la escogencia y de la elección.
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Ese es un acto administrativo complejo, en su época 
se escogió al doctor Pretel, yo quiero recordar doctor 
Gerléin que en esa ocasión venía en la terna también 
la esposa de nuestro nunca olvidado amigo el doctor 
Roberto Camacho y siete Senadores votamos por esta 
dama, de los que yo me acuerdo el doctor Luis Emilio 
Sierra entre otros.

Y por supuesto los que eligieron al doctor Pretel lo 
hicieron convencidos de su probidad, de su capacidad, 
etc. etc., en el camino se presentan estos hechos des-
agradables, un caso que ha sido rodeado por distintos 
factores al interior de nuestro más alto tribunal consti-
tucional, mire señor Presidente, que no han dicho, que 
una promesa o una petición de 500 millones, que el se-
ñor Víctor Pacheco entre a la Corte a visitar a todos 
los señores Magistrados, ahí reposan los registros de 

señores Magistrados del alto tribunal.
Esas fotografías por los menos se registran en los 

medios de comunicación, que una magistrada le pasó 
un papelito para que salga el otro Magistrado a atender-
lo al señor doctor Víctor Pacheco, y por supuesto hoy 
los medios de comunicación que penetran a tantos ho-
gares y a los más distantes de Colombia esos mensajes 
doctora Viviane no gustan, decepcionan.

Aparece el señor Presidente de la Corte que hace 
parte de la comisión interinstitucional de la rama en 
compañía del señor Fiscal, en compañía del señor Pre-
sidente del Consejo de Estado, en compañía del señor 
Presidente del Consejo Superior de la Judicatura pi-
diéndole la renuncia al señor Pretel y llega el asunto 
doctor Rangel al Senado, porque nosotros cumplimos 
la función de elegir y de ser juez de la persona encarta-
da en este momento.

Y ahí recojo los argumentos de la doctora Viviane 
Morales, que nosotros lo que no podemos es hacer por 
ahora ni nunca prejuzgamientos sin conocer el tema, 
cuando llegue si es que llega al Senado de la República.

Termino señor Presidente, la señora Senadora Clau-
dia López con criterio, con carácter, con talante, pre-
senta una proposición para que la aprobemos aquí so-
licitándole la renuncia al señor Magistrado en uso del 
control político constitucional.

Me permito con el respeto y la admiración que ten-
go por la doctora Claudia López, el Congreso de la Re-
pública no hace control político a los señores jueces, el 
control político que hace ingreso con la Constitución 
Política del 91 solo se hace entre otras cosas por una 
reforma constitucional de mi autoría a los señores mi-
nistros, a los señores directores de departamento ad-
ministrativo, a los señores superintendentes, ellos que 
conforman la cúpula del poder son sujetos de control 
político.

Ahora separado bien por la Cámara o por el Senado, 
repito por esta Reforma Constitucional que fue ava-
lada incluso, no simplemente por todas las bancadas 
que tenían asiento en este Congreso, sino por la Corte 
Constitucional haciendo uso del control de constitucio-
nalidad, Acto Legislativo número 1 de 2007.

Entonces señor Secretario y señor Presidente, para 
terminar estamos ante una disyuntiva, conceder la li-
cencia o solicitar la renuncia, ¿porque no me permiten 
leer un artículo sobre la licencia? a ver si es que noso-
tros también tenemos competencia para eso o no.

Qué dice el artículo 143 doctora Viviane de la ley 
estatutaria de la administración de justicia, artículo 143 
de la Ley 270 de 1996, esta es una ley estatutaria de 
la administración de justicia, sobre el particular señor 
Presidente prescribe: respecto de los funcionarios, oi-
gan bien, designados por las Cámaras legislativas, la li-
cencia se concederá en receso de estas por el Presidente 
de la República, nosotros no estamos en receso.

Dónde está mi duda, para hacerlo deberán tenerse 
en cuenta las necesidades del servicio, pregunto, una 
solicitud para defenderse de su juez natural que es el 

-
sidad del servicio, dice reciban disculpas, respecto de 
los funcionarios designados por las Cámaras legislati-
vas, la licencia la concederá en receso de estas el Presi-
dente de la República, para hacerlo deberán tenerse en 
cuenta las necesidades del servicio.

derecho, pero como nosotros cumplimos el papel de 
jueces, somos juez natural de los señores Magistrados, 
respetuosamente dejo esto en la mesa del análisis y de 

Congreso de la República puede solicitar la renuncia 
de un Magistrado, allá no llegan las competencias del 
Congreso, ya lo ha hecho la comisión interinstitucio-
nal, conformada por los señores Presidentes de las cor-
tes y el señor Fiscal, esperemos a ver qué sucede.

Ahora claro, me preocupo, ya están en un plantón 
frente a la Corte Constitucional, esperemos que estas 
cosas no pasen a mayores, a veces señores doctores, los 
hechos son más fuertes que los hombres y las leyes, los 
hechos son más fuertes que los hombres y las leyes, eso 
no es mío por supuesto Senador Serpa, eso es de Bigott 

Senado de la República acierte.
Muchas gracias.
Con la venia de la Presidencia y del orador in-

Es esto a propósito de que el Congreso no está en 
capacidad de pedir la renuncia a un Magistrado, claro 
porque es otra rama del poder público etc. Entiendo el 
sentido de su importante argumentación, pero usted y 
yo que hemos estado largo tiempo en estas Cámaras 
mucho más yo por razones de la calvicie, muchas veces 

-
cuchado aquí en el Congreso de la República a muchos 
importantes a muchas importantes parlamentarias pedir 
la renuncia de los ministros.

Hasta de los Presidentes, entonces digamos ahí qué 
pasa, se ha violado la ley, no se ha violado la ley, los 
han metido a la cárcel, se han declarado impedidos, qué 
pasa, qué ha pasado con ocasión de esas oportunidades.

-

Perfecto, mire Senador, una cosa es pedir las cosas 
por fuera del marco de la ley y una muy distinta hacerlo 
respetando la ley y respetando la Constitución, a veces 
hay que darle gusto al populismo para quedar bien en 
breves instantes, y por supuesto después la persona con 
esas ventajas que irresponsablemente se pueden conce-
der, demanda al Estado y ahora con la providencia de 
la misma Corte.
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Los Congresistas estamos inmersos en responder 
por las faltas del Estado, de acuerdo a lo prescrito en el 
artículo 90 constitucional, lo acabó de decir el Senador 
Serpa que la Corte constituyente de Colombia, puede 
hacer todo, incluso providencias con retroactividad, 
usted lo sabe mejor que yo, lo sabe el Senador Gerléin.

Providencias con retroactividad, vea Senador si no-
sotros hiciéramos gala del carácter y pensáramos con 
gratitud en la República de Colombia, con gratitud en 
la Corte Constitucional que me acogió, con gratitud por 
los nominadores y por gratitud por los electores nos 

con un drama terrible, que no se vuelva a repetir en el 
futuro presentando la renuncia.

Eso es tener carácter, eso es tener dolor de patria 
y eso es tener talante, pero el carácter parece haberse 
convertido aquí en una planta exótica de difícil cultivo, 
mi madre que era una campesina analfabeta me enseñó 
un día lo que era el carácter, me dijo el hombre se ma-

que no puedo leer soy de carácter, porque el carácter es 
superior a la educación.

Entonces Senador Serpa, una cosa es pedir por fuera 
de la ley y otra haciendo al interior de la ley y de la 
moral, sobre todo que no debe ser como decía Álvaro 
Gómez Hurtado un simple concepto sino algo más que 
un concepto. 

Muchas gracias Presidente, algunas brevísimas con-
sideraciones alrededor del tema de la renuncia del se-
ñor Magistrado de la Corte Constitucional, yo pienso 
señor Presidente que si existe un organismo que está 
obligado a guardar las formas, las formalidades legales, 
a guardar la vigencia de los preceptos constitucionales 
y legales que rigen todas las materias que deben ocupar 
al Congreso es esta entidad.

Nosotros los Congresistas tenemos muy pocas opor-
tunidades para defendernos, una única instancia en el 
Concejo de Estado para el tema de la pérdida de inves-
tidura, una única instancia en la sala penal de la Corte 
Suprema de Justicia para que se nos aplique el peso de 
la ley, una única instancia ante el Congreso para que se 
juzgue la conducta del congresista bien sea por indig-
nidad o bien sea por ilegalidad.

Y entonces yo no entiendo señor Presidente, ¿Cuál 
puede ser la premura en considerar una renuncia que 
debe ser considerada esta tarde a las tres de la tarde en 
la Plenaria del Senado con el pleno de los miembros de 
la corporación, donde los partidos se van a pronunciar 
en bancada? Yo acabo de escuchar al Senador Serpa de-
cir que el partido Liberal se va a pronunciar en banca-
da, acabo de escuchar a mi amigo el Senador Andrade 
decir que convocaría a la junta parlamentaria para que 
nos pronunciemos en bancada.

Acabo de escuchar el planteamiento de mi directo 
amigo el Senador Enríquez Maya propugnando que es-
tos se mire con cuidado, que se mire con precaución, 
que se mire con el lleno de los requisitos que la ley y 
la Constitución establecen para que un ciudadano o un 
servidor público o para que un ciudadano con rango 
constitucional pueda ser juzgado.

Yo entiendo que en los Estados Unidos señor Presi-

el cambio de circunscripción del proceso que se le ade-
lanta por excesiva presión y presencia de los medios, 

las legislaciones estaduales norteamericanas permiten 
que un funcionario, que un procesado le diga al juez 
aquí no tengo garantías, aquí en la esquina el tendero 
me está acusando, aquí en la otra esquina el tendero me 
está acusando, aquí el periódico del frente me está acu-
sando, aquí el periódico del otro lado me está acusando.

Entonces el procesado tiene derecho a pedirle al 
juez de la causa que no lo procese en el sitio donde está 
se lleva a cabo, sino que escojan otra situación, lo que 
hay entre nosotros se llama cambio de radicación, allá 
tiene mucha entidad, ¿Cuál será entonces la situación 
en que se encuentre un procesado a quien las más altas 
entidades de la organización judicial en Colombia le 
están pidiendo su renuncia? Eso no va a ser entendido 
en parte alguna como si se tratara del imperio de la ley.

No se le va a dar a ese funcionario la oportunidad 
de defenderse, nosotros los Congresistas vivimos pro-
cesados por todo el mundo, a nosotros nos procesa el 
Fiscal, nos procesa el contralor, nos procesa la Corte, 
nos procesa la comisión de acusación, nos procesa todo 
el mundo, lo menos que podemos es sentar el prece-
dente de que en los procesos de los aforados se le dé 
vigencia a la ley.

Al mandato que nos garantiza la transparencia en el 
juicio al que se nos somete por parte de la opinión pú-
blica o por parte de las acusaciones que quiera la gente 
presentar, yo creo señor Presidente que la doctora Vi-
viane tiene toda la razón cuando dice que el Senado 
en estos casos no sería imparcial, prevaricaría, nosotros 
no podemos estar actuando en la Comisión Primera, no 
podemos estar actuando en la Plenaria, no podemos es-
tar actuando en distintos momentos de la vida judicial 
que también nos toca emprender.

Los medios de comunicación piden la renuncia del 
señor Magistrado, los medios están en su derecho, pero 
no impactan a la tranquilidad del procesado esas posi-
ciones, yo pienso señor Presidente que esta propuesta 
por supuesto muy respetable, por supuesto dedicada a 
facilitarle al Senado el pronunciamiento sobre el asunto 
no nos ayuda en el ejercicio de esa facultad.

¿Qué podría pasar si la proposición se retira y se 
discute la que registró el Magistrado Pretel en la Se-
cretaría del Senado? Tiene el Congreso, tendría el Con-
greso facultad para desconocer la petición del propio 
interesado y que se decrete la licencia, perdóneme se-
ñor Presidente Pero es que todavía vivo bajo los efectos 
de un pequeño derrame cerebral y a veces me cuesta 
que me obligue a pensar más de la cuenta y a traer a mi 

El Senado y su Plenaria tienen la obligación de 
pronunciarse sobre la petición de un Magistrado de la 
Corte constitucional y la Comisión Primera es la que 
no tiene competencia para pronunciarse sobre el tema 
es esta Comisión, ese no es tema de las comisiones, es 
tema de la Plenaria, nosotros podemos hacer o decir, 
qué tal que la Plenaria nos revoque la decisión.

Es claro señor Presidente, que no es competencia 
de la Comisión Primera considera que esta renuncia, la 
competencia la tiene la Plenaria del Senado.

Muchas gracias.

Señor Presidente, doctor Benedetti, señor Ministro, 
tomo, retomo la palabra competencia para explicarle 
pedagógicamente, porque usted no puede convocarnos 
a salirnos de nuestra competencia, hay competencias de 
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las ramas del poder público que se salen de su función, 
eso está totalmente diseñado en la teoría constitucional.

Nosotros tenemos funciones legislativas, pero tam-
bién tenemos funciones judiciales y funciones ejecuti-
vas o administrativas como Congreso de la República, 
nosotros hoy vamos a estar abocados a una decisión 
respecto a una función administrativa, quien puede pe-
dir renuncia como tal, pues también tiene facultad para 
destituir, pero todo eso conlleva el respeto de un prin-
cipio fundamental que está en los primeros artículos 
doctor Benedetti, el debido proceso.

No nos llame a violar el debido proceso ni nos llame 
a una cosa peor a desconocer la constitución diciendo 
que es que nosotros no estamos de acuerdo con el ar-
tículo vigente respecto al juzgamiento, investigación y 
juzgamiento de funcionarios, ¿pues cómo así? Noso-

constitucionales que tienen también un procedimiento 
que se llama título 16 reformar la Constitución.

Pero es que ese no es el tema, nosotros no estamos 
discutiendo la reforma, la Constitución, mientras esté 
vigente la Constitución el sistema de aforados es el que 
rige y no el que nosotros queremos que, entonces aquí 
hay un asunto también temporal y hay una gran confu-

una gran confusión entre renuncia, licencia, nuestras 
funciones judiciales y administrativas.

Usted dice que no hay un pre juzgamiento en esa 
propuesta, mire no solamente hay pre juzgamiento sino 
que es una diatriba política, que es pertinente y viable, 
pero no en este momento ni en este caso, estamos ha-
blando de un asunto administrativo que nos compete 
ahora a las tres de la tarde como Plenaria del Senado 
de la República y esa la vamos a decidir sin adjetivos 

de ninguna especie sin ningún prejuicio.
Simplemente fundado en lo que le parezca a los 

partidos políticos que es lo más conveniente respecto a 
una petición de un funcionario elegido por esta corpo-
ración, de manera que nosotros insistiríamos en que se 
retirara esa proposición.

honorable Senador Armando Benedetti Villaneda:
Gracias doctor Galán, doctor José Obdulio puedo 

empezar diciendo que de lo que usted dijo puede tener 
razón en este punto en el sentido de haber usado algu-
nos adjetivos que pueden estar prejuzgando, pero en 
últimas vuelvo y le repito, la intención no es decir si es 
bueno o es malo, si es culpable o no es culpable, sino 
que renuncie a ese fuero.

Y se lo digo vamos a hablar de forma más simple 
doctor José Obdulio, ¿por qué no renuncia Pretel? 
Cualquier funcionario o cualquier ser humano a esa 
presión tan fuerte que ha tenido, yo creo que lo mejor 
sería ausentarse, no lo hace llanamente es por el fuero y 
el fuero y sigo hablando de forma simple, es para que él 
tenga autonomía en sus actuaciones como Magistrado.

Todos los Magistrados tienen el fuero, es para ese 
tema, pero ese fuero será para que sea producto, lo cu-
bra de la realización de sus actos como Magistrado, 
mañana nadie le podría decir a ningún Magistrado si 
declara la marihuana medicinal exequible, para que 
exista aquí en caso de que manden su proyecto doctor 

Galán, o para que las parejas homosexuales adopten 
niños.

Ese tipo de fuero sirve para esa autonomía de esas 
decisiones, pero yo pregunto y entonces es ahí donde 
hay la interpretación ¿la concusión viene dentro de su 
deber? Recibir plata para hacer que, eso tendría que ver 
con su fuero, yo creería que no, otros dicen que sí, pero 
le repito que no sería un tema de interpretación, por eso 
cuando yo digo que no se le acepte la licencia, no estoy 
diciendo que automáticamente, entonces nosotros es-
tamos pidiendo la renuncia si se pronuncia el Senado. 
Digo nosotros Senado que es lo que depronto la docto-
ra Viviane Morales me entendió mal yo nunca he dicho 
eso, lo que quiero es que él renuncie para que no tenga 
ese fuero y esa actuación de la cual se está diciendo en 
los medios que un señor Pacheco fue y le ofreció una 
plata y él dijo que sí y parece que había recibido, otra es 
la que tiene que ir a la Fiscalía al tema penal.

Porque a mí no me parece que él cuando está ha-
blando de este tema tenga que ver con las actuaciones 
como Magistrado, eso es simple y llanamente doctor 
José Obdulio lo que hemos venido por lo menos en mi 
caso a decir aquí, eso es lo que yo quisiera que tomara 
la Plenaria, no declararlo culpable o no, sino que real-
mente él pierda el fuero para que tenga realmente un 
juicio porque no lo tiene, usted lo ha dicho aquí varias 
veces que los Magistrados no lo tienen.

Ahora ya que ustedes han sido de una forma tan in-

pues yo también voy a tomar algo de revancha en eso 
¿será que el partido Conservador siente que Pretel es 
del partido Conservador? usted doctor Eduardo Enrí-
quez Maya señaló a otra persona que estaba en la terna 
y falta otro nombre en la terna, los tres eran cercanos 
a Sergio Arboleda, será que eso tiene que ver hoy con 
aquella ilusión o ese fantasma, el prevaricato que esta-
mos pre juzgando.

Será que de pronto en el gobierno del Presidente 
Uribe que fue el que hizo la terna cercana al Partido 
Conservador, cercana a la Sergio Arboleda es lo que 
incomoda o diré que el señor renuncie, pierda el fuero y 
vaya a defenderse como cualquier ciudadano, ¿por qué 
el señor no renuncia? Creo que cualquiera, Dios no lo 
quiera o no esté en una situación de esas es inmanejable 
para la familia, para absolutamente todo, para la vida 

Yo creo que cualquier otra persona opta a la renun-
cia, ¿por qué no? Por el bendito fuero, ¿por qué el fue-
ro? Porque sabemos que ese fuero, sabemos que ese 
fuero no va a actuar, no va a caminar, por eso es que la 
doctora Claudia López y yo queremos mejor la renun-
cia que la licencia, porque sabemos que no va a cami-
nar.

Mire la diferencia doctor Enríquez Maya a este 
caso, a compañeros de nosotros que tenían el fuero en 
el 2006 - 2007 salieron corriendo del fuero, si alguno 
de mis compañeros en esa época esos colegas hubiera 
sabido que el fuero le permitía impunidad y que no iba 
a haber juicio se hubieran quedado ahí, fue al contrario 
renunciaron al fuero.

Esa pequeña diferencia de sentido común que no 
necesita explicaciones pedagógicas de ningún lado, 
aquí todos sabemos y no nos digamos mentiras que la 
Comisión de acusación no va a servir y que si sirve 
falta la Cámara, y si sirve la Cámara falta el Senado y 
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todo eso para levantar el fuero para que vaya a la Corte 
Suprema de Justicia, ahí sí doctora Viviane y ya el Pre-
sidente de la Corte Suprema de Justicia ayer dijo que el 
señor tenía que renunciar y cuando él pide la renuncia 
que va a ser su juez en caso de que todo funcione aquí 
en el Congreso, es el que va investigar el señor Pretel.

Y entonces nosotros aquí que estamos diciendo, 
hombre no va a haber juicio con el fuero y yo insisto 
¿por qué los compañeros de nosotros es que quieren el 
fuero? Es algo parecido a lo que pasa con el fuero penal 
militar, en Estados Unidos los militares nunca quieren 
que los cobije la Justicia Penal Militar, le tienen pánico 
y aquí es al contrario, los militares quieren que exista 
un fuero especial para ellos.

Aquí lo mismo pasa con los Congresistas, los Con-
gresistas no quisieran tener fuero en determinado mo-
mento o perder el fuero que irse para la Fiscalía y aquí 
es al contrario, aquí nadie quiere, aquí los Magistrados 
nunca van a querer perder su fuero, porque no sirve, 
entonces eso es solamente llanamente de forma simple 
lo que yo creo que está pasando.

Y por último doctor José Obdulio, yo siempre he 
defendido una tesis, a veces la gente le reclama a al-
gunos compañeros que porque no votaron o porque se 
salieron a la forma de votar, aquí en este recinto doctor 
José Obdulio hasta el silencio tiene un valor y un sím-
bolo político, así que no me diga que el acto adminis-
trativo de esta tarde no lo va a tener.

Gracias Presidente yo celebro mucho la discusión, 
y déjeme decirle con toda franqueza reiterar varias de 
mis apreciaciones, esto que los ciudadanos están vien-
do aquí es una elegantísima lavada de manos para no 
asumir lo que el Congreso tiene por función principal, 
que es tener responsabilidad política frente al país.

Todos los que estamos aquí sentados sabemos per-
fectamente que el fuero actual produce completa impu-
nidad, eso que le preocupa tanto a la doctora Viviane, 
que el Senado tendrá que ejercer como juez, no ejerce-
rá como no ha ejercido en todo el siglo pasado, como 
no ha ejercido el 2000 y pico de casos que ahí en esa 
Comisión, porque ese sistema está hecho para que no 
funcione, para garantizar la impunidad.

Así que ustedes tranquilos que eso en 100 años no 
ha funcionado y el pensamiento, con el deseo del Se-
nador Rangel, no es lo que va a hacer que cambie un 
mecanismo que tiene impunidad garantizada, como lo 
ha defendido el Centro Democrático, así que yo reitero 
la pregunta del Senador Benedetti, de manera que aquí 
a veces cuando discutimos sobre el Tribunal de Afo-
rados es bueno para acabar con la impunidad, que por 

en este caso que fue el Presidente Uribe quien postuló 
al señor Pretelt y los Conservadores quienes lo respal-
daron; entonces, en este caso sí mejor tratemos de que 
se mantenga la impunidad para que no tengamos que 
asumir esa responsabilidad política, por favor.

Por favor, todos sabemos perfectamente que la Co-
misión de Acusaciones no va a operar en este caso, 
como no ha operado en los que ya tiene en curso, lo 
único que ha pasado en este mes, y todos lo hemos vis-
to, es el ´oso´ y la cosa más vergonzosa de un señor que 
actúa como Presidente de la Comisión de Acusaciones 

que lo único que ha hecho es mentir, ese sí que es un 
payaso con el mismo circo, Senador Benedetti.

Se tomó la atribución de quedarse con el caso, no 
hizo sorteo, salió a decir que se quedaba con el caso 
porque era abogado, no es abogado, tampoco tendría 
que serlo, pero tampoco tenía porque haber mentido, 
esa es hasta ahora la brillante actuación de la Comisión 
de Acusaciones.

Segundo, la pregunta aquí entonces es, y lo que 
realmente estamos decidiendo o le estamos pidiendo a 
esta Comisión, y lo haremos nuevamente en la tarde a 
la plenaria del Senado que decida, no es si se aprueba o 
no una licencia, no es si se solicita o no una renuncia, 
lo que realmente estamos decidiendo, y aquí todos lo 
sabemos, es si queremos que este caso quede impune o 
no queremos que quede impune.

Porque si queremos que quede impune entonces nos 
lavamos las manos y decimos que en un acto de fe el 
Senado cree que esta vez por milagro la Comisión de 
Acusaciones sí va a funcionar, y el juicio político en el 
Congreso sí va a funcionar, y que por eso nos estamos 
reservando para esa importantísima función que nunca 
hemos ejercido: de ser juez político de este caso.

Dice la Senadora Viviane con razón, y yo le agra-
dezco sus consejos, lo que pasa es que yo creo que no 
aplican, dijo, incluso, no solamente que le preocupaba 
que prejuzgáramos cuando aquí no estamos juzgando 
ningún caso, estamos solicitando un favor, como lo ha 
solicitado el Presidente de la Corte Suprema de Justicia 
ayer, estamos solicitándole señor Pretelt que considere 
renunciar.

Eso es todo lo que estamos haciendo, sin ningún 
adjetivo, sin ninguna coma, luego no, no estamos pre-
juzgando y mucho menos prevaricando, quienes aquí 
hablan hoy de prevaricar defendieron justamente que 
en el Proceso 8.000 los Congresistas ellos si pudieran 
prevaricar en ese caso, pudieran decidir cuando estaban 
ejerciendo como juez contrario a las evidencias, eso fue 
lo que hizo este Congreso hasta el proceso en la Cáma-
ra en el caso del Proceso 8.000.

Juzgar en contra de las evidencias por razones de 
conveniencia política, y hay quienes dijeron, creo yo 
con razón, pero perdieron ante la justicia que eso era 
prevaricar, que un juez así fuera de naturaleza política 
como los Congresistas tenían que decidir en derecho y 
sopesando las pruebas y no con base en consideracio-
nes políticas; y qué dijeron, que no, que el Congreso 
cuando ejerce funciones que se llaman de juez real-
mente es de juez político, y por lo tanto, puede decidir 
en consideraciones políticas y no en derecho.

Y por eso no se fue a la cárcel o terminó perdien-
do la investidura gran parte del Congreso que tuvo que 
discutir el Proceso 8.000; de manera que quienes hoy 

fueron protagonistas de primera línea, que no aplica la 
-

naron, en mala hora diría yo, pero lo ganaron.
Así que sabemos que no aplica el prejuzgamiento 

y sabemos con certeza que no aplica el prevaricato, lo 
único que aplica es el mínimo sentido común, lo úni-
co que aplica es el mínimo sentido de responsabilidad 
política. La Corte Constitucional le ha pedido a Pretelt 
que renuncie, la Corte Suprema de Justicia le ha pedido 
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a Pretelt que renuncie, el Ministro de Justicia y el Go-
bierno nacional le han pedido a Pretelt que renuncie, la 
Comisión de Justicia le ha pedido a Pretelt que renun-
cie, a los únicos que nos va a quedar grande pedirle a 
Pretelt que renuncie es al Senado.

Cómo no va a creer la sociedad colombiana que esta 
institución no es ni siquiera capaz de eso. Qué va a ser 
capaz de resolver otros problemas más serios, como 
crear un Tribunal de Aforados que funcione, si ni si-
quiera una elemental solicitud, que sigue a considera-
ción del criterio del señor Pretelt,  podemos hacer; y 
usamos toda suerte de artilugios para lavarnos las ma-
nos.

Un espectáculo vergonzoso que recaba en el dete-
rioro de esta institución, que pareciera apreciar muy 
poco los que tantos años han llevado aquí; yo que no 
llevo sino unos cuantos meses me enferma pensar en el 
deterioro de esta institución, me enferma pensar en su 
falta de credibilidad por no poder hacer cosas elemen-
tales, de elemental sentido de responsabilidad política.

De manera que esta solicitud, hay una cosa que sí 
debo reconocer, aquí muchos han manifestado y los 
entiendo que están a la espera de decisiones de su ban-
cada; bueno, yo debo decir con orgullo que la bancada 
de la Alianza Verde ya discutió este tema, ya tomó esta 
decisión, me autorizó para presentar esta proposición 
–aquí la radico como Senadora, porque soy la única 
Senadora de la Alianza Verde– pero la ha radicado la 
bancada completa de Senado y Cámara de la Alianza 
Verde ante el Senado.

Y en ese sentido pues simplemente es un tema de 
procedimiento, yo los comprendo, yo me siento con 
gran tranquilidad de sustentar la proposición porque la 
he discutido a plenitud con mi bancada, si es por eso, 
y yo entiendo las formalidades del trámite legislativo, 
y además por supuesto, el respeto al procedimiento 
de bancadas que no es un procedimiento menor, es un 
procedimiento que tiene muy buenas garantías; yo no 
tendría problema en que dejemos esto para discutirlo 
en la tarde, pero quiero decirles señores Senadores, se-
ñoras Senadoras, que el único propósito era justamente 
que esta Comisión, una Comisión histórica, una de las 
Comisiones más prestigiosas con las personas de más 
talante profesional político, por algo están en esta Co-
misión, yo estoy caso por suerte a diferencia de muchos 
otros.

Podía mandarle desde ya un mensaje a la sociedad 
colombiana y al conjunto del Senado para tomar esta 
decisión, si es incapaz de hacerlo por razones de proce-
dimiento, porque no han consultado con las bancadas, 
por razones de conveniencia, porque para elegir a Ma-
gistrados que después resultan cuestionados, sí no tie-
nen problema, pero para asumir la responsabilidad po-
lítica de sus conductas, ahí sí se evaden y se esconden.

O simplemente, porque consideran que es una me-
jor decisión una sola en la plenaria, que en la Comisión 
bien pueden derrotarnos, no hay ningún problema, si 
nos derrotan aquí pues ese será el mensaje de esta Co-
misión, y será un buen preludio para que desde ya, las 
12:48 del día, la sociedad colombiana y los medios de 
comunicación sepan los que nos espera.

Pero por favor no salgamos con excusas, aquí no 
hay prejuzgamiento, ni mucho menos prevaricato, es 
un comentario temerario claramente infundado, aquí lo 
único que hay es la valoración y responsabilidad políti-

ca de si queremos cumplir con la sociedad colombiana 
de que este caso tenga alguna, alguna posibilidad de no 
quedar en la impunidad.

Si se queda en el trámite de juicio político del Con-
greso, tiene como los demás, miles de casos que están 
en la Comisión, impunidad garantizada. Eso lo sabe-
mos todos a plena conciencia, no es que va ocurrir un 
milagro de repente, por eso es que esa misma Comisión 
en un acto de responsabilidad aprobó la creación de un 
Tribunal de Aforados que después en mala hora hun-
dieron en el resto del trámite.

Pero suponga usted que aprobáramos ese Tribu-
nal, no aplicaría por este caso porque ya va en curso, 
de manera que este caso concreto, al que nos estamos 

explicado el Senador Benedetti de no quedar en la im-
punidad y es que el Magistrado Pretelt renuncie al fue-
ro, renuncie al fuero, renuncie al cargo, y por lo tanto 
renuncie al fuero.

Y se le salió, fíjese usted que la conciencia mal que 
bien traiciona a la gente, no, en entrevista en medios 
radiales se le salió al Magistrado Pretelt cuando le in-
sisten en por qué no renuncia si todo el mundo se lo ha 
pedido, si es lo obvio, si él sabe que su permanencia 

-
tucional, y lo dijo con sus cuatro letras, cinco: porque 
pierdo el fuero.

Lo que no quiere perder no es la dignidad, lo que 
no quiere perder no es el cargo, lo que no quiere per-
der es el fuero de impunidad que tiene. Y nosotros hoy 
no tenemos la facultad de asegurarnos de que no tenga 
esa impunidad, no la tenemos desafortunadamente, no 
puede ni esta Comisión, ni la plenaria del Senado desti-
tuirlo; lo único que puede es solicitarle que considere la 
renuncia, no puede hacer más, ¡hombre, pero tampoco 
puede hacer menos!

El proceso penal seguirá su curso, ese proceso pe-
nal es el que tiene todas las garantías al debido proce-
so, con las que cuenta el señor Pretelt y cualquier otro 
ciudadano colombiano, no se viola ni una sola, ni en 
esta proposición, ni en cualquiera que discutamos esta 
tarde, hay un solo adjetivo, hay una solicitud expresa, 
abstenerse de formalizar la solicitud de licencia y soli-
citarle al Magistrado Pretelt que considere la renuncia, 
no más.

Ni un solo adjetivo de nada, de nada, de manera 
señor Presidente que yo lamento el espectáculo, pero 
bueno…  no es el primero y no será el último que vere-
mos en este Congreso, desafortunadamente; y le ruego 
poner a consideración la proposición, y que los ciuda-
danos sepan y continuemos esta tarde la discusión en-
tonces en la plenaria del Senado.

Muchas gracias señor Presidente.

Muchas gracias señor Presidente, estoy confundido 
aquí porque escucho a la doctora Claudia y al doctor 
Benedetti decir que el Magistrado Pretelt no renuncia, 
que pierde el fuero; y me confunde porque lo que yo 
tengo entendido es otra cosa y creo que lo dijo el doctor 
José Obdulio, así renuncie, así se vaya hoy mismo, el 
proceso que se adelanta en la Comisión de Acusaciones 
deberá seguirse adelantando allí.
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Es decir que el Magistrado está amparado por ese 
fuero, y lo dijo usted misma doctora Claudia, así el 
Congreso creará otro instrumento para adelantar el juz-
gamiento de los aforados, ese instrumento ya no se le 
podría aplicar al Magistrado, que él debe ser juzgado 
en todo ese proceso con las instituciones y con las he-
rramientas y con la ley que está vigente en el momento 
de la comisión de los hechos.

Si no es así, quisiera yo que me aclararan entonces a 

en ese sentido desde el punto de vista de la legalidad 
me parece que la renuncia no tendría ningún sentido 
tampoco, porque el proceso debe seguirse adelantando 
en los mismos términos, repito, en que está establecido 
hoy en la ley.

Que pidan la renuncia los medios de comunicación, 
que pida la renuncia del Magistrado la misma Corte 
Constitucional, que la pida el Gobierno, que la pida 
cualquier organismo me parece que está bien, están en 
todo el derecho de reclamar del Magistrado un compor-
tamiento distinto al que tiene hoy; pero resulta que los 
únicos que no podemos demandar esa renuncia somos 
nosotros y la Corte Suprema de Justicia por razones 
obvias, por razones de carácter legal.

Nosotros en el Congreso, porque aquí se adelanta el 
proceso de levantamiento del fuero, el juicio político 
que se inicia en la Comisión de Acusaciones, que una 
vez se hace la investigación actúa la plenaria de la Cá-
mara de Representantes y todo en su conjunto, según 

plenaria de la Cámara le toca, doctor Enríquez, acusar 
ante el Senado de la República que actúa como juez, y 
está determinado exactamente cuáles decisiones puede 
tomar el Senado de la República.

Por esa razón, yo sí creo que no es posible que el 
Senado de la República o el Congreso en su conjunto 
reclamen la renuncia de un magistrado, no es posible 
hacerlo porque tendrán que actuar posteriormente en el 
mismo proceso, tampoco podrá hacerlo la Corte Supre-
ma de Justicia porque el juicio p
en sus manos, una vez el Senado de la República tome 
la decisión de levantar el fuero.

Esto no es un problema de lavarnos las manos, este 
es un problema de legalidad; coincido plenamente con 
la doctora Claudia en el sentido de que aquí no se con-

-
sentar en el evento en que nosotros tomemos la deci-
sión de reclamar esa renuncia el día que ese proceso 
llegue a la plenaria del Senado de la República.

Yo quisiera adicionar algo doctor Enríquez a todo lo 
que aquí se ha dicho, no solamente estaríamos prejuz-
gando solicitando y reclamando la renuncia, estaríamos 

-
nomina despido injusto, que es el del despido indirecto 
que nosotros estamos haciendo de este señor magistra-
do, con las consecuencias a las que usted hacía referen-
cia al doctor Enríquez a propósito de la sentencia de 
la Corte Constitucional o del Consejo de Estado. Creo 
que fue doctor Enríquez que le establece responsabili-
dad al Legislativo en algunas de esas decisiones. 

De manera que aquí no se trata de lavarnos las ma-
nos, no se trata de favorecer al magistrado en cuestión, 
por lo menos de mi parte yo no lo conozco, no sé quién 
es, no sé dónde vive, nunca nos hemos cruzado ni si-

quiera el saludo, seguramente ni mi número conoce, si 
yo lo veo tampoco; de manera que a esto tenemos que 
tomarlo por donde corresponde, este es un problema de 
legalidad, así lo explicaba bien el doctor Enríquez y lo 
explicaba igualmente el doctor José Obdulio Gaviria.

Por todo lo anterior, yo creo señor Presidente que si 
usted va a tomar la decisión de poner en votación esta 
proposición, tomo la decisión de retirarme porque creo 
que no está bien que así se haga.

Gracias Presidente.

Gracias señor Presidente, en menos de un minuto y 
medio para un derecho de réplica Senador Benedetti, 
me comuniqué telefónicamente con la doctora Elvira 
Salazar de Camacho, esposa de su buen y mi buen ami-
go el doctor Roberto Camacho, ella es egresada de la 
Universidad Santo Tomás, no es egresada de la Uni-
versidad Sergio Arboleda; entonces, no es candidata de 
esa universidad, pero esto no es para una discusión sino 
para un recorderis de Roberto y de su esposa.

Dos. Doctora Claudia, por la época éramos 22 Se-
nadores del Partido Conservador, 7 votamos por la doc-
tora Élida Salazar de Camacho, o sea que sobran prác-
ticamente 15 y se erige un Magistrado de la Corte con 
más allá de 50, 60, 70 Senadores; entonces, ahí hubo 
partidarios de la U., de Cambio Radical, del Partido Li-
beral, de pronto de la oposición; de manera que esa es 
una aclaración respetuosa y amigable.

Y por último, en cuanto al fuero señores Senadores, 
doctor Benedetti, cuando la Corte investigó al doctor 
Mario Uribe –primo del señor expresidente Uribe– él 
renunció al Senado para que lo investigue la Fiscalía, y 
de inmediato la Corte pidió el expediente y lo condenó 
la Corte, solo para dar más fuerza al argumento que su 
señoría esgrime aquí, no se pierde el fuero, de manera 

Minuto y medio señor Presidente, muchas gracias.

Minuto y veinte con la venia de todos. Para comen-
tar cómo va a ser mi voto, reconozco que tengo una 
especie de patinadera cerebral escuchándolos con tan 
buenos argumentos en pro y en contra; no obstante, lo 
cual, primero suscribí la proposición; segundo, voy a 
votar a favor la proposición; tercero, lo hago porque 
tengo el conocimiento de que no esté prejuzgando, que 
estoy dando una opinión, porque lo estimo de conve-
niencia para el país, para la justicia. Como tanto se ha 
argumentado en estos días, a propósito de las solicitu-
des de renuncia.

Voy a sostener este mismo criterio en la bancada 
del Partido Liberal, pero tendré mi mente abierta a es-
cuchar todos los argumentos. Finalmente, según lo que 
yo alcanzo a recordar del derecho, no se pierde el fuero 
con la renuncia; en segundo término he escuchado, he 
mirado aquí algunas opiniones en la red, debo decir que 
de ninguna manera, yo entiendo que quienes tienen un 
concepto contrario a la proposición, están defendiendo 
al doctor Pretelt o están asumiendo también un com-
portamiento al revés, están juzgando en el otro sentido.
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No, de ninguna manera, estamos en una discusión, 
una discusión jurídico-política-judicial interesantísima. 
Anuncio mi voto favorable a la proposición.

Estaba pensando y recordando una expresión de 
Cicerón en el Senado, doctor Benedetti, ni usted y yo 
nos parecemos, pero sí los podemos citar, ¿hasta cuán-
do, Catilina, abusareis de nuestra paciencia?, ¿qué es 
eso de que siempre que nosotros tenemos un punto de 

-
cación moral, la lavada de manos, el juzgamiento ético 
de nuestros puntos de vista? ¿Qué es eso? Y ustedes se 
quedan todos quietos siempre.

A mí también se me está acabando la paciencia, es 
que es lo que acaba de decir la Senadora, no viene a 
cuento para nada, nosotros estamos hablando de dere-
cho, asunto en el que ella no se preparó, yo sí me pre-

porque ya no practico el derecho, pero hasta cuándo 
vamos a aceptar eso, nosotros no nos estamos dando la 
mano de nada, ese es un asunto que nosotros ni nos va, 
ni nos viene.

Y aquí quienes a lo mejor están procediendo con 
bajas pasiones electoreras y para encargos como regis-
tradores, etc. pueden ser otros, pero que quede claro 
lo dicho por la mayoría de nosotros, nosotros estamos 
hablando y me alegra mucho doctor Serpa que usted 
nos lo reconozca, estamos hablando de un tema pro-
cedimental; nosotros tenemos funciones, nosotros no 
podemos invadir funciones de otras entidades, corpo-
raciones u órganos; nosotros tenemos que respetar el 
debido proceso, principio fundamental consagrado en 
la misma Carta.

Hay unos procedimientos, hay unas funciones admi-
nistrativas nuestras, hay unas funciones judiciales, ¿por 
qué diablos las tenemos que abandonar porque alguien 
dentro de esta corporación o dentro de esta célula está 

brava? Si nosotros perdemos en el debate, que curiosa-
mente hay que decirlo, coincidimos entre la Senadora 
y el Centro Democrático, pues nosotros simplemente 
acatamos la decisión.

Pero que no se repita más esto. Yo creo que ya, doc-
tor Enríquez, usted nos hace un llamado a que cumpla-
mos el mandato de su madre, que tengamos carácter de 
su madre, ya vale el ejemplo y vale el consejo, a mí me 
parece inaceptable para el Centro Democrático, para 

hasta, incluso, que se tenga la presunción siquiera de 
que nos estamos lavando las manos frente a una deci-
sión que tenemos que tomar.

honorable Senador, Armando Benedetti Villaneda:
Bueno, vamos por partes. Aquí los que empezaron 

Eduardo Enríquez Maya, el doctor Pretelt fue exvice-
rrector de la Sergio Arboleda, Lira Salazar es Decana 
de la Sergio Arboleda, y José R. Escandón Director de 
uno de los departamentos de Derecho, usted me va a 
decir que esos tres candidatos de esa terna que con-
formó el Presidente Uribe no eran cercanos al Partido 
Conservador y a la Sergio Arboleda, creo que no tengo 
nada más que decir, no yo nunca dije e interesada, yo 

no sé qué le pasa hoy a usted, dice una cantidad de co-
sas que yo no he dicho.

Jamás dije: egresada, cercanas a la Sergio Arboleda, 
esto no es cercana, esto es más que cercana, empleados 
de la Sergio Arboleda que es diferente; entonces, pues 
que la terna era de la Sergio Arboleda, todos sabemos 
que la Sergio Arboleda es un tanque de pensamiento 
del Partido Conservador del cual yo comparto, y no 
digo que esté mal que la Corte es allegada al Partido 
Conservador, pero no le quiten las imprentas y los se-
llos que tiene cada persona y con eso también de alguna 
manera…

Y que el tipo era de la U. Sergio Arboleda y que era 
Conservador y que estaba hecho externado por Uribe, 
ustedes andan muy susceptibles, hoy les juro que no 
entiendo qué les pasa; debe ser como el primer día, la 
gente anda muy susceptible. Yo lo único que dije era 
que ese señor tenía ese sello. Yo no he dicho si es malo 
o es bueno, he dicho que de pronto, después de que us-

no será que es por eso.
Es una pregunta pero yo en ningún momento le es-

toy diciendo que sea malo; a mí me gustaría, por ejem-
plo, mañana que el doctor Uprimny fuera miembro de 
la Corte Constitucional, y me gustaría votar por él y me 
fascinaría que estuviera E. y ojalá pudiera hacerlo, ¿por 
qué? Porque tengo alguna cercanía.

Doctor y copartidario, y amigo y colega y compa-
ñero de pupitre doctor Roosevelt ya lo dije, el que está 
confundido soy yo: usted dice, ¿para qué van a emitir 
un juicio político, si eso no sirve para absolutamente 
nada en la parte jurídica? Pero después dice que pode-
mos entrar en prevaricato, el que está confundido soy 
yo. Usted dice en palabras mías, no suyas, para qué van 
a hacer esa pendejadas y eso no sirve para absoluta-
mente nada, si eso es un juicio político, si eso no tiene 
nada que ver con la parte jurídica.

Pues lo que estamos tratando de hacer, Claudia Ló-
pez, y yo hoy no es ser juristas, no, yo nunca he querido 
ser eso, algunos juristas siempre creen que el Congreso 
debe estar lleno de juristas, y es al contrario, debe estar 
con gente con sentido social, con que sepa de las des-
igualdades, con que legisle para la felicidad de mucha 
gente; pero en últimas, usted mismo lo dijo: no sirve 
para nada para que lo vamos a hacer.

Pues por lo mismo, porque nosotros no nos quere-
mos meter en la parte judicial, mejor dicho: si el se-
ñor es culpable o no es culpable, queremos que tenga 
juicio; y por eso esta proposición tiene origen político 
como todo o cualquier cosa que se haga en este Con-
greso, hasta lo de elegir la marca del papel higiénico 
tiene un sentido político, alguien lo recomendó o al-
guien estuvo en eso.

Aquí, lo repito, todo lo que se haga en estas paredes 
por más que le quieran poner un tinte administrativo o 
judicial tiene características de lo político; por lo tan-
to, usted nos da la razón, nosotros lo que queremos es 
solamente estar en la parte política y no meternos por 
allá.

Debe ser, yo últimamente lo escucho bastante, el 
tema del fuero que usted también lo habló, usted cree 
que la actitud del señor Pretelt, según describe, no esté 
juzgando con el señor Pacheco en el Nogal y previa-
mente –en la casa de él– durante 14 veces tiene que 
ver con la actuación de dentro de sus funciones, no, no, 
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no y no. El fuero solamente le sirve es para sus actua-
ciones como magistrado, cuando se pronuncie, cuando 
describa el fallo, cuando hable de la parte considera 
activa, cuando hable de la parte resolutiva, contra eso 
nadie se puede meter.

-
nomía en sus decisiones en derecho, pero nunca para 
reunirse 14 veces a escondidas, y a veces no a escondi-
das, para hablar de una coima o de un soborno a quien 
conocería, o si se la va a, o no se la va a dar; repito, yo 
no sé si es culpable o no, eso nunca lo sabremos, que 
todos eran los medios de comunicación porque ustedes 
hoy quieren que siga con el fuero.

O por lo menos eso es lo que sugieren a irrigar esa 
posición; entonces, no me vengan a mí a decir que ese 
tipo de actos tiene que ver con eso; aquí sí hubo, por 
ejemplo, una vez, y nadie habló de ese tema, cuando 
destituyeron a la Senadora Piedad Córdoba, yo estaba 
de Presidente y a ella la estaban juzgando, o la esta-
ban, perdón, sancionando por un tema disciplinario que 
había hecho allá en México, que ahí sí tampoco tenía 
nada que ver con su función que era lo único a lo que 
se podía remitir el señor Procurador; y yo me acuerdo 
que abrirá plenaria José Obdulio diciéndole al Senado 
que si estaba de acuerdo en que el Procurador fuera 

no estaba en ejercicio del Senado, ni tenía nada que ver 
con su función.

Era una actividad que estaba haciendo, además en 
el exterior, y empezó la discusión; y no voy a citar 
nombres ni partidos, algunas personas la empezaron a 
acusar de que estaba obstruyendo la justicia, y a la se-
ñora le llegó la destitución y me pidió, y ahora no me 
habla, porque ella me pidió 10 días para poder poner 
una tutela y yo le dije: no puedo, yo no voy a someter 
al Congreso a este desgaste.

Ya eso está así, lo único que tengo que hacer es di-
ligenciar, por así decirlo, la destitución de la Senadora; 
pero, entonces, a ustedes en ese momento a nadie le 
importó que sancionaran disciplinariamente a un Se-
nador, a un colega de ustedes, a nadie le importó doc-
tor Enríquez Maya que la sancionaran por una función 
fuera del Congreso; y hoy ustedes quieren decir que el 
señor puede pedir una licencia, que se puede quedar 
con su fuero, no por una actuación como magistrado, 

un planchón…
No es el ejercicio de sus funciones, eso no es ejerci-

cio de funciones, entonces tendría que irse para la Fis-
-

nunciar fuero y él tiene los medios para decir renunció 
al fuero; y como este tema se lo está tratando fuera de 
mis actuaciones, nos vamos para la Fiscalía; y el Fiscal, 
como ahorita lo decía la doctora Claudia López, como 
ha tenido alguna diferencia con ustedes es que sí no 
está haciendo las cosas bien.

Y el otro como tiene una cercanía con la Sergio Ar-
boleda entonces, es que de pronto no es así, a eso es a lo 

quieren saber más que todo el mundo, bueno, perfecto, 
eso es parte de los problemas o síntomas o defectos que 
dice la ciudadanía que tenemos los políticos.

Pero les insisto, la licencia es algo que hoy no de-
bería pasar por el Congreso, el Congreso casi siempre 
se equivoca, aquí la que legisla es la Corte Constitucio-

nal, ustedes lo saben, tal vez es un tema de minorías, 
cuando es un tema de proteger al débil siempre la Corte 
Constitucional había estado, porque la Corte última-
mente señor Presidente venía contradiciendo dentro de 
sus fallos, y cada fallo en los últimos cuatro años ha-
bía que leerlo 20 veces porque la parte considerativa se 
contradecía con la resolutiva o al revés, escrita con ma-
nual en mano, para que, ella feliz con todo el mundo.

Entonces, estamos ante un hecho que como diría 
cualquier sentido común, es la punta del iceberg porque 
cuántas cosas uno no habrá sabido, o al revés, cuántas 
cosas hemos sabido nosotros aquí de lo que ha pasado 

son los jueces nuestros.
Entonces, a eso me refería doctor Enríquez Maya, 

y a eso me refería compañero de bancada doctor Roo-
sevelt.

Muchas gracias Presidente. Simplemente voy a ocu-
par un minuto para explicar el sentido de mi voto, voy a 

esté convencido de que esta es una decisión jurídica 
la que vamos a tomar aquí, sino por razones de con-
veniencia. El daño que se le está causando a nuestras 
instituciones de justicia es irreparable.

Entonces, cada semana que pase el daño va a ser 
peor; entonces, yo sí creo que sí se quiere una solicitud 
respetuosa al señor Magistrado, que si es inocente se 

-
ticia actúe contra él, de tal manera que yo voy a votar 
positivamente esa proposición.

Muchas gracias.
La Presidencia cierra la discusión de la Proposi-

ción número 139 formulada por la honorable Senadora 
Claudia López Hernández. Abre la votación nominal, 
solicita a Secretaría llamar a lista.

 SÍ NO

Benedetti Villaneda Armando X
Enríquez Maya Eduardo X
Enríquez Rosero Manuel X
Galán Pachón Juan Manuel X
Gaviria Vélez José Obdulio X
López Hernández Claudia X
Morales Hoyos Viviane X
Rangel Suárez Alfredo X
Serpa Uribe Horacio X
Varón Cotrino Germán X

Total 6 4
La Presidencia cierra la votación y por Secretaría se 

informa el resultado:
Total votos: 10
Por el SÍ:   6
Por el NO:   4
En consecuencia, ha sido aprobada la Proposición 

número 139 formulada por la honorable Senadora 
Claudia López Hernández.
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Atendiendo instrucciones de la Presidencia, por Se-
cretaría se da lectura a los proyectos que por su disposi-
ción se someterán a discusión y votación en la próxima 
sesión:

1. Proyecto de ley número 156 de 2013 Senado, 
28 de 2013 Cámara, por medio de la cual se adiciona 
un numeral nuevo que será el 7 al artículo 34 de la Ley 
906 de 2004 (Código de Procedimiento Penal).

2. Proyecto de ley número 31 de 2014 Senado, por 
medio de la cual se incrementan las sanciones penales 
contra la corrupción electoral y se dictan otras dispo-
siciones. 

3. Proyecto de ley número 34 de 2014 Senado, por 
la cual se establecen disposiciones para la participa-
ción en remates judiciales. 

4. Proyecto de ley número 66 de 2014 Senado, por 

la Comisión Legal del Congreso de la República para 
la Defensa, Protección y Promoción de los Derechos 
de los Pueblos Indígenas y se dictan otras disposicio-
nes. 

5. Proyecto de ley número 96 de 2014 Senado, por 

la Comisión Legal para la Protección de los Derechos 
de las Comunidades Negras o Población Afrocolom-
biana del Congreso de la República de Colombia y se 
dictan otras disposiciones. 

6. Proyecto de ley número 97 de 2014 Senado, por 

trámite de presentación de las proposiciones y el fun-
cionamiento de las Comisiones Accidentales de Conci-
liación y se dictan otras disposiciones. 

7. Proyecto de ley número 74 de 2014 Senado, por 
-

para resolver incidente de desacato. 
8. Proyecto de ley número 52 de 2014 Senado, por 

la cual se otorga reconocimiento creando estímulos a 
los Miembros de las Juntas Administradoras Locales 

disposiciones. 
Siendo las 1:20 p. m., la Presidencia levanta la se-

sión y convoca para el día miércoles 18 de marzo de 
2015, a partir de las 10:00 a. m, en el salón Guillermo 
Valencia del Capitolio Nacional.
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